
В Таганском парке довольно 
многолюдно. Гуляют мамы 
с детьми, люди старшего воз-
раста, молодежь. Павильон 
«Здоровая Москва» стоит не-
подалеку от входа. И даже на-
кануне открытия рядом тол-
пятся люди. 
— Я каждый год проверяю 
здоровье в павильоне, — гово-
рит пенсионерка Наталья 
Иванова. — Живем здесь не-
подалеку и очень рады, что 
вновь открывается павильон. 
По словам москвички, она не 
только сама заботится о здо-
ровье, но и призывает к этому 
всех родных и знакомых. 
— Обязательно расскажу под-
ругам, соседям, что в парке 
можно пройти обследование. 
И сама приду завтра утром, 
к открытию, — рассказала она. 
С обеденного перерыва через 
парк возвращалась и Оксана 
Зверева. Увидев, что около 
«Здоровой Москвы» собра-
лись люди, решила тоже по-
дойти. 
— Думала, что он уже работа-
ет. Но сказали, что с 16 мая. 
Мне очень близко, тружусь 
рядом, обязательно приду 
проверить здоровье, — отме-
тила она. 
По словам заведующей отде-
лением медицинской профи-
лактики городской поликли-
ники № 46 Ольги Смирновой, 
работать павильоны будут 
ежедневно с 8 утра до 8 часов 
вечера. 
— Пройти обследование у нас 
смогут все желающие старше 
18 лет, обязательное усло-

вие — московский полис 
ОМС, — уточнила она. 
Посетителям предложат два 
вида исследований — общий 
и углубленный, он предназна-

чен для тех, кто не ранее чем 
60 дней назад болел корона-
вирусом. 
— Базовая диспансеризация 
предполагает следующий 

маршрут: сначала анкетиро-
вание, затем в кабинете медсе-
стра измерит рост, вес, индекс 
массы тела, объем талии, вну-
триглазное давление, сделает 

экспресс-тест на 
сахар и холесте-
рин, проведет ЭКГ 
и биоимпедансо-
метрию, которая 
показывает мы-
шечный и жировой 
состав тела, — по-
яснила Смирнова. 
В этом году в пави-
льонах будут вести 
прием акушерки. 
У женщин они 
возьмут мазок на 
онкоцитологию. 

— Следующий этап — прием 
терапевта. Он посмотрит ре-
зультаты уже пройденных об-
следований, даст рекоменда-
ции и направления на допол-

нительные, если они необхо-
димы. Например, может 
выписать дополнительный 
анализ крови, — добавила за-
ведующая. 
В «Здоровой Москве» также 
заработал кабинет УЗИ. Там 
исследуют щитовидную и мо-
лочную железы, брахиоце-
фальные артерии и нижние 
конечности. Также посетите-
лю дадут направление на 
флюорографию, ее надо будет 
сделать в поликлинике. 
— Возьмем у пациентов и об-
щий анализ крови, — уточни-
ла Ольга Смирнова, пояснив, 
что в углубленную проверку 
входит анализ крови на био-
химию и спирометрия, позво-
ляющая оценить состояние 
легких. — Все обследование 
займет не больше часа.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня в сто-
личных парках 
и зонах отдыха 
открываются 
павильоны «Здо-
ровая Москва», 
в которых горо-
жане смогут 
пройти обследо-
вание. «ВМ» уз-
нала, как это 
сделать. 

Метро лидирует по точности 
соблюдения расписания
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) поздра-
вил работников столичного 
метрополитена с праздни-
ком — подземка отметила 
88-й день рождения. 

Глава города отметил, что не-
сколько поколений москви-
чей по праву гордятся лучшим 
в мире скоростным городским 
транспортом — надежным, 
удобным, красивым.
— Линии метро протянулись 
через всю столицу, в будни для 
поездок этот вид транспорта 
выбирают около 8 миллионов 
человек, — написал он.
Московский метрополитен, 
подчеркнул Сергей Собянин, 
в числе мировых лидеров по 
точности соблюдения распи-
сания — 99,99 процента, по 
интенсивности — на основ-
ных линиях в часы пик поезда 
ходят с 90-секундным интер-

валом, по темпам строитель-
ства — с 2010 года количество 
станций выросло в полтора 
раза.
— В этом году мы полностью 
запустили движение по Боль-
шой кольцевой линии, кото-
рая стала мировым рекорд-
сменом по протяженности, — 
добавил глава города. 
На днях после строительства 
новых тоннелей открылся 

участок Замоскворецкой ли-
нии между станциями «Авто-
заводская» и «Орехово». 
— Сложнейшие работы про-
вели в кратчайшие сроки, — 
сказал Сергей Собянин.
Кроме того, регулярно обнов-
ляется подвижной состав: пас-
сажиров перевозят больше 
четырех тысяч вагонов. 
— В этом году планируем за-
купить еще около трехсот, — 
сообщил мэр. 
Он также рассказал, что бес-
перебойное функциониро-
вание метро — это ежеднев-
ная работа 69 тысяч чело-
век. Мэр поблагодарил их за 
высокий профессионализм. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Хотим быстрее 
добить эту нечисть 

Боец с позывным «Рамзес» 
(на фото) воюет с самого 
первого года войны на Дон-
бассе. Друзья в шутку иногда 
называют его как древнееги-
петского фараона — Рамзес 
Перший. Сейчас ему уже 58, 
но он далеко не самый стар-
ший в подразделении. С ним 
пообщался спецкор «ВМ».

Сам Рамзес — 
бакинец, но 
в Донецке жи-
вет с 1993 года. 
По образо ва-
нию — офицер-
химик. Поэто-
му, когда донец-
кие корпуса 
только формировались, он 
был одним из тех, кто обучал 
огнеметчиков. А потом и сам 
шел с ними в бой. Но в отли-
чие от других, Рамзес не пря-
чет свое лицо под балаклавой. 
Говорит: пусть враги прячут-
ся. Сейчас он командует пе-
хотной ротой, которая дей-
ствует на одном из самых 
острых направлений — Авде-
евском. 
Рамзес, как обстановка на тво-
ем участке фронта? 
Обстановка довольно горя-
чая. Постоянно настороже, 

ждем сюрпризов от против-
ника. Мы прибыли сюда 
в прошлом году, 20 февраля. 
За более чем год мы не отсту-
пили ни на сантиметр, хотя 
противник постоянно пыта-
ется продавить нашу оборону. 
А вперед потихоньку, но про-
двигаемся — благодаря штур-
мовикам, 1-й Славянской 

бригаде. Слава богу, 
люди довольны, что 
есть продвижение. 
Хочется побыстрее 
добить эту нечисть. 
Мы не хотим губить 
наших людей, бросая 
их в бессмысленные 
лобовые штурмы на 
мощный укрепрайон. 

Думаю, что скоро мы пере-
кроем последнюю трассу, по 
которой подвозят боеприпа-
сы и людей в Авдеевку, и враг 
окажется в оперативном 
окружении. Сколько есть 
у них боекомплекта — отстре-
ляют. А потом — все. Как это 
было в Мариуполе, на «Азов-
стали». Начнут голодать и са-
ми вылезут. А мы тут как тут. 
Людей беречь надо. Знаете, 
чем я больше всего горжусь? 
Тем, что за восемь лет войны 
я потерял всего восемь ребят. 
➔ СТР. 5

Министерство просвещения РФ работает над созданием нового словаря русского языка, 
сообщил вчера на Всероссийском форуме учителей словесности глава ведомства Сергей 
Кравцов. Издание поможет использовать русские слова, а не замещать их иностранными.
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Приоритет отдаем здоровью 
Жители столицы вновь могут пройти бесплатное медобследование 
в специальных павильонах, расположенных по всему городу

РУБЛЕЙ БЫЛО СОБРАНО В ПЕРВОМ КВАРТА
ЛЕ 2023 ГОДА С ПОМОЩЬЮ БЛАГОТВОРИ
ТЕЛЬНОГО СЕРВИСА НА ПОРТАЛЕ MOS.RU. 
А ОБЩАЯ СУММА ПОЖЕРТВОВАНИЙ 
УЖЕПРЕВЫСИЛА 62 МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ.

ЦИФРА ДНЯ

10 000 000 

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ
ГЛАВНЫЙ ВНЕШТАТНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ПО ПЕРВИЧНОЙ МЕДИКОСАНИТАРНОЙ 
ПОМОЩИ ВЗРОСЛОМУ НАСЕЛЕНИЮ 
ДЕПАРТАМЕНТА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
МОСКВЫ

Проект «Здоровая Москва» 
стал неотъемлемой частью 
жизни города. Четвертый се-
зон мы предлагаем москвичам 
удобный и доступный способ 
проверить свое здоровье 
в парке. И результаты радуют: 
их посетили уже больше мил-
лиона человек, что помогло 
своевременно выявить мно-
жество заболеваний. В этом 
году пройти обследование 
можно будет в любом из 46 па-
вильонов. Не откладывайте 
проверку своего здоровья. 
Ведь забота о здоровье — ин-
вестиция в свое будущее.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Посещение 
всех кабинетов 
займет 
не больше 
одного часа

Вчера 12:17 Заведующая отделением медицинской профилактики городской поликлиники № 46 Ольга Смирнова у входа в павильон «Здоровая Москва»
в Таганском парке — с 16 мая здесь будут принимать посетителей, желающих проверить свое здоровье

 ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2 
ФЛЕШМОБ КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ 
МЕТРО➔ СТР. 8

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Пустырь становится... уютным 
сквером! «ВМ» выяснила, чего еще 
ждут от благоустройства жители 
Северного округа ➔ СТР. 3

события и комментарии

Медовик остается самым 
популярным десертом. Это показал 
и проходящий сейчас Фестиваль 
поварского искусства ➔ СТР. 6

тенденции и прогнозы

Свое — заметнее. Российские 
производители товаров могут 
получить отдельные полки 
в магазинах ➔ СТР. 7

vm.ru

Создаем наш 
электромобиль 
Ровно год назад, 16 мая 
2022 года, правительство 
Москвы приняло непро-
стое, но крайне важное ре-
шение о возрождении ле-
гендарного автомобиль-
ного завода «Москвич». 
За этот год на предпри-
ятии произошло очень многое — началась 
сборка машин, их продажа, и даже при-
ступили к разработке своей платформы 
для будущих электромобилей. Как разви-
вается завод и какое будущее у российского 
автопрома, в интервью «Вечерней Москве» 
рассказал генеральный директор пред-

приятия Дмитрий Пронин 
(на фото).➔ СТР. 4
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ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Спецкор газеты «Вечерняя Москва» Алексей Зернаков 
продолжает работу в зоне специальной военной 
операции. В каждом номере «ВМ» читайте его эксклю-
зивные интервью, репортажи и аналитические матери-
алы прямо из самого центра событий — Донецкой 
Народной Республики.

От нашего 
специального 
корреспондента

Павильоны будут рабо-
тать в 46 парках города 
семь дней в неделю.
В расширенную про-
грамму «Здоровой Мо-
сквы» входят более 
11 исследований.
Благодаря проекту 
с 2019 года проверить 
здоровье смогли более 
1 миллиона москви-
чей, из них треть обсле-
дований горожане 
прошли в прошлом го-
ду — с 11 мая по 14 сен-
тября 2022 года пави-
льоны посетили более 
370 тысяч человек.
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Социальный бизнес 
получает поддержку
ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
активно поддерживает со-
циальные предприятия. Вче-
ра «ВМ» пообщалась с руко-
водителем студии оздорови-
тельной физкультуры Елиза-
ветой Куликовой и узнала, 
какую поддержку она полу-
чила от города. 

Студию оздоровительной 
физкультуры москвичка Ели-
завета Куликова основала не-
сколько лет назад. Она поста-
вила перед собой цель создать 
центр, который поможет 
старшему поколению актив-
но проводить время и попра-
вить свое здоровье.
— Я уверена, что такие ма-
ленькие клубы должны рабо-
тать в каждом районе, чтобы 
жители старшего возраста 
могли выполнять неслож-
ные упражнения для восста-
новления двигательных функ-
ций, — отмечает она.
Сейчас оздоровительную сту-
дию посещают несколько со-
тен человек, а в команде рабо-
тают дипломированные ин-
структоры. Более того, на базе 
студии проводят различные 
научные исследования, кото-
рые помогают оценить эф-
фективность занятий. 
— Недавно мы завершили ис-
следование по результатам 
курса «Здоровый сон». Его мы 
проводим для участников 
«Московского долголетия», 
чтобы помочь их организму 
правильно устранить все про-
блемы, связанные со сном. 
Мы рады, что стали частью 
проекта, который помогает 
москвичам старшего возраста 
поддерживать правильный 
образ жизни, — рассказывает 
Куликова.
Оздоровительный центр так-
же активно получает различ-
ную поддержку от города — 

руководство студии регуляр-
но проходит бизнес-обучение 
от МБМ, а также благодаря 
консультантам ведомства сту-
дия недавно получила статус 
соцпредприятия.
— Малому бизнесу сейчас до-
вольно непросто, однако 
 благодаря взаимодействию 
с МБМ нам удалось преодо-
леть все трудности. Очень на-
деемся в скором времени по-
пасть на «Витрину социаль-
ных предприятий города Мо-
сквы», которая помогает ре-
шать многие задачи предпри-
нимательства, — отмечает 
Куликова.
На сайте МБМ можно ознако-
миться с доступными образо-
вательными программами 
для соцпредприятий и бес-
платно принять в них участие. 
Также МБМ регулярно устраи-
вает различные акселераторы 
и конкурсы для столичных 
бизнесменов, во время кото-
рых можно найти новых дело-
вых партнеров.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Известные психологи помогут 
детям подготовиться к экзамену

При отключениях горячей воды 
проверят надежность сетей

Вчера Москва совместно 
с обществом «Знание» запу-
стила программу психологи-
ческой подготовки москов-
ских выпускников перед сда-
чей ЕГЭ, сообщила заммэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова.

Первую лекцию для школьни-
ков провел Михаил Лабков-
ский — психолог с 40-летним 
стажем, а ведущим стал попу-
лярный блогер Артем Пиме-
нов. С ребятами они погово-
рили о том, как быть счастли-
вым, получать удовольствие 
от жизни и находить душев-
ное равновесие в любых ситу-
ациях. Конечно, затронули 
и тему подготовки к Единому 
госэкзамену.
— 68 тысяч столичных один-
надцатиклассников будут сда-
вать ЕГЭ. В этом году мы дали 
детям много новых возмож-
ностей для подготовки, одна-
ко знания на экзамене — не 
единственный фактор успеха. 
Поэтому мы запустили уни-
кальную программу психоло-

гической подготовки москов-
ских выпускников перед сда-
чей ЕГЭ, — рассказала Ана-
стасия Ракова. — Она 
направлена на то, чтобы по-
мочь им правильно настро-
иться на сложный жизненный 
период, снять тревоги, стресс 
и постараться сдать экзамены 
без лишних волнений. 
По словам заммэра, об орга-
низации такой поддержки 
просили сами ребята. Лекции 
от психологов — абсолютно 
новый формат.
— Чтобы ребята могли не 
просто слушать выступления, 
но и получить больше удо-
вольствия и эмоций, мы при-
гласили на лекции популяр-
ных у подростков блогеров, 
артистов и шоуменов. Мы на-
деемся, что лекции дадут ре-
бятам не только правильный 
настрой перед экзаменами, 
но и знания, которые они смо-
гут применять в своей даль-
нейшей жизни, уже не связан-
ной с экзаменами, — подели-
лась она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Москве стартовали 
гидравлические испытания 
теплосетей. 

Специалисты приступили 
к проведению гидравлических 
испытаний тепловых сетей.
— В рамках подготовки 
к осенне-зимнему периоду 
и новому отопительному се-
зону начали проведение ги-
дравлических испытаний те-
плосетей в полном объеме, — 
отметил заместитель мэра 
Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков. — Всего предстоит 
проверить более 17 тысяч ки-
лометров сетей, все работы 
будут завершены в установ-
ленный срок — к 1 сентября.
Заммэра пояснил, что именно 
из-за проведения гидравличе-
ских испытаний с 15 мая в сто-
лице стартовали плановые 
отключения горячей воды. 
Максимальный срок отклю-
чения составляет до десяти 

дней при законодательном 
нормативе 14 дней.
При этом в домах с альтерна-
тивным трубопроводом горя-
чая вода может отключаться 
не каждый год либо на корот-
кий период времени, потому 
что есть возможность прове-
рить и отремонтировать ос-
новную систему, пока горячая 
вода поступает по резервным 
трубам. Однако даже самое 
современное оборудование 
требует профилактики, поэ-
тому полностью отказаться от 
отключения горячей воды 
в мегаполисе с централизо-
ванной системой теплоснаб-
жения не представляется воз-
можным.
— Главная задача — заранее 
выявить потенциально нена-
дежные участки и оперативно 
их восстановить, чтобы обе-
спечить бесперебойное тепло-
снабжение потребителей, — 
рассказал Петр Бирюков.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В честь 175-летия со дня 
рождения художника 
Виктора Михайловича 
Васнецова Главархив 
 Москвы поделился особо 
ценными документами 
о жизни художника и ин-
тересными фактами его 
биографии. Мэр Москвы 
рассказал, что главное 
наследие художника — 
картины, которыми до сих 
пор любуются посетители 
Третьяковской галереи 
и многих других музеев.

кстати

Яркий пример того, как пре-
ображаются районы горо-
да, — Юго-Восточный округ. 
Как рассказал мэр, там успеш-
но решают вопросы транспор-
та, экологии и реновации 
 жилья. 
— За минувшее десятилетие 
привели в порядок парки, 
пруды, бульвары, построили 
около 30 садиков и школ, — 
сообщил он. 
Например, в марте открыли 
новую школу в Некрасовке, 
достроили школу в соста-
ве жилого комплекса в Лефор-
тове. 
— В планах — строительство 
школы в Нижегородском рай-
оне. Это будет современное 
здание со всеми условиями 
для учебы, отдыха и занятий 
спортом, — поделился глава 
города.

Обновление районов
В районах Алтуфьевский, Би-
бирево, Лианозово сегодня 
проживают 300 тысяч мо-
сквичей. По словам мэра Мо-
сквы, за последнее десятиле-
тие здесь многое сделано для 
повышения качества жизни 
людей. И прежде всего для ре-
шения главной проблемы — 
транспортной.

— На северо-восток пришло 
наземное метро, — рассказал 
Сергей Собянин в своем бло-
ге. — Пассажиров принимают 
станции «Бескудниково», «Ли-
анозово» и «Марк» МЦД-1, 
благодаря чему жители могут 
доехать по делам и вернуться 
домой гораздо быстрее.
Кроме того, для удобства пас-
сажиров прилегающую 
к станциям территорию бла-
гоустроили: обновили тротуа-
ры, заменили асфальт на про-
езжей части, разбили газоны, 
установили скамейки и урны.
— Развиваем и классическое 
метро. До конца этого года по-
строим северный участок Лю-
блинско-Дмитровской линии 

со станцией «Лианозово». Та-
ким образом, жители северо-
востока смогут пользоваться 
еще одним радиусом подзем-
ки — вдобавок к Серпуховско-
Тимирязевской ветке, — до-
бавил глава города. 

Точки притяжения
Создание качественного об-
щественного пространства, 
отметил мэр столицы, еще 
один приоритет работы пра-
вительства. 
— Новыми точками притяже-
ния жителей стали ориги-
нальный Парк света в Бибире-
ве — с детскими и спортивны-
ми площадками, «волшебным 
лесом» из светящихся фигур 

и скульптурой «Семейство бо-
бров», — поделился он. — «Ли-
анозовский променад» — пе-
шеходная зона на Угличской 
улице. Романтичная, живо-
писная, привлекательная 
и днем, и вечером.
Также выполнено благоу-
стройство одной из главных 
достопримечательностей се-
веро-востока — «Этнографи-
ческой деревни Бибирево». 
Здесь обновили садово-пар-
ковую мебель, заменили дет-
ское игровое оборудование, 
обустроили площадки для 
воркаута, поля для мини-фут-
бола, отремонтировали дере-
вянный настил, установили 
навес сцены. Теперь, отметил 

Сергей Собянин, это про-
странство можно использо-
вать для летнего кинопоказа.

Ремонт завершен
Новые поликлиники откры-
лись после капремонта в Зеле-
нограде и районе Печатники. 
Их обновили по новому мо-
сковскому стандарту.
— Медпомощь здесь оказыва-
ют врачи восьми востребо-
ванных специальностей — 
жители смогут тщательнее 
следить за своим здоровьем 
и проходить необходимые ис-
следования рядом с домом, — 
написал Сергей Собянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Строим новые 
объекты образования
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
 Собянин 
в телеграм- 
канале написал 
про изменения 
на юго-востоке 
и открытие двух 
поликлиник, 
а в личном блоге 
рассказал о раз-
витии районов 
Северо-Восточ-
ного округа.

день мэра

31 марта 13:40 Мэр Москвы Сергей Собянин на открытии школы в Некрасовке общается с учениками Никитой Баклановым, Софьей Мастюгиной, Лией Григорян 
и директором школы Майей Булаевой (слева направо). В целом на юго-востоке благоустраиваются парки, строятся объекты образования и жилье

Чемпионат по шашкам собрал игроков 
самого разного возраста
Вчера в столице завершился 
третий этап Кубка Москвы 
по русским шашкам, в ко-
тором приняли участие 
76 спортсменов. Младшему 
шашисту турнира всего 6 лет, 
старшему — 67 лет.

Мастер спорта по шашкам 
Стефания Кушкова уже неод-
нократно становилась побе-
дителем различных турниров, 
в том числе побеждала на пер-
венстве России. Однако все 
равно волнуется перед каж-
дой игрой. 
— Шашками занимаюсь 
11 лет, — говорит Стефа-
ния. — Мне нравится, что на 
Кубок Москвы съезжаются 
сильнейшие соперники, и не 
важно, какого они возраста. 
Сегодня я выступаю в высшей 
лиге, и мне нужно сыграть 
18 партий. Это займет не-
сколько часов, и, конечно, 
день будет напряженным. По-
беда важна, но для меня глав-
ное — показать хорошую, до-
стойную игру.
Кубок Москвы по шашкам уни-
кальный в своем роде, ведь со-
ревнования проводятся в трех 
группах разного уровня 
без ограничения возраста: 
высшая лига — от кандидатов 
в мастера спорта (КМС) до 
гроссмейстеров. В первой лиге 
играют спортсмены от 2-го 
взрослого разряда до КМС, 
а в третьей лиге соревнуются 
те, кто еще не имеет разряда до 
3-го взрослого. 
— Наша федерация проводит 
в год более 30 спортивных ме-
роприятий разного уровня, 
в которых участвуют тысячи 
москвичей всех возрастов, — 
поясняет вице-президент Фе-
дерации шашек в городе Мо-
скве Наталья Грязнова. — Это 
и мастер-классы, и сеансы од-
новременной игры с гроссмей-

стером, детские интеллекту-
альные фестивали и, конечно 
же, официальные спортивные 
турниры — чемпионаты и пер-
венства Москвы по русским 
и стоклеточным шашкам. Мы 
являемся организацией, ак-
кредитованной при Моском-
спорте, и, конечно же, эти ме-
роприятия проходят при ак-
тивной поддержке столичных 

властей. Причем наши мо-
сковские спортсмены входят 
в сборную России по шашкам. 
В прошлом году они завоевали 
для столицы более полусотни 
медалей разного достоинства 
на всероссийских и междуна-
родных соревнованиях. А на-
чинается подготовка к штурму 
спортивных вершин на таких 
турнирах, как наш.

Трудно поверить, но в XVI ве-
ке шашки считали опасными. 
В 1551 году митрополит Дани-
ил даже объявил эту игру по-
рочной. Запрет на игру отме-
нил патриарх Никон в 1649 го-
ду, а затем Петр Великий ввел 
шашки в программу ассам-
блей. Правда, правил у шашек 
не было вплоть до XIX века — 
противники оговаривали их 
непосредственно перед 
игрой. Сегодня же шашки счи-
таются спортом для людей со-
бранных, усидчивых и настоя-
щих эрудитов. 
— В этом году у меня юби-
лей — 10 лет занимаюсь шаш-
ками, — говорит победитель 
городского чемпионата в выс-
шей лиге, 22-летний мастер 
спорта по шашкам Дмитрий 
Гусаров. — Такие турниры — 
прекрасная возможность 
играть с лучшими из лучших, 
набираться еще больше опы-
та. Для того, чтобы покорять 
новые спортивные вершины. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

СЕРГЕЙ КУШКОВ
ГЛАВНЫЙ СУДЬЯ 

Кубок Москвы по русским 
шашкам проходит уже второй 
год подряд. Приятно видеть, 
что популярность состязания 
растет среди столичных ша-
шистов всех возрастов.
Наш турнир позволяет спор-
тсменам демонстрировать 
свой талант, открывать потен-
циал, совершенствовать свое 
мастерство, повышать квали-
фикацию, выполнять нормати-
вы на разряды и, конечно, по-
чувствовать азарт борьбы 
за шашечной доской. Уверен, 
что в следующем году участ-
ников будет еще больше.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

14 мая 13:10 Мастер спорта Стефания Кушкова 
за шашечным столом на Кубке Москвы по русским шашкам

Туристам нравятся зоопарк, 
канатная дорога и музеи

Инвесторы готовятся сдать 
возведенные здания 

Мостуризм подвел итоги ра-
боты туристско-информаци-
онных центров столицы 
в майские праздники, куда 
за это время обратились по-
рядка 21 тысячи путеше-
ственников из регионов стра-
ны и стран СНГ, Китая, Индии, 
Турции, Ближнего Востока. 

Туристы по-прежнему прояв-
ляют интерес к Москве, 
Санкт-Петербургу и Казани. 
Кроме них, в топ входят и от-
даленные регионы — Камчат-
ка, Алтай, Кавказ. 
— Увеличивается роль собы-
тийного туризма, когда путе-
шественники выбирают даты, 
совпадающие с проведением 
фестивалей и праздников. Яр-
кий пример — городские фе-
стивали цикла «Московские 
сезоны», которые являются 

так называемым якорем для 
принятия решения отпра-
виться в Москву, — говорит 
начальник управления туриз-
ма столичного Комитета по 
туризму Ирина Шилкина. — 
При этом многие туристы точ-
но знают, что хотят посмо-
треть в столице.   
Согласно статистике туристи-
ческого сервиса RUSSPASS ча-
ще всего пользователи добав-
ляют в обязательные места 
для посещения Московский 
зоопарк, речные прогулки, ка-
натную дорогу, планетарий 
и ВДНХ. 
Помимо этого, готовясь к пу-
тешествию, туристы заранее 
покупают билеты в Музей 
Булгакова и Пушкинский 
 музей. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Вчера руководитель Депар-
тамента развития новых тер-
риторий города Владимир 
Жидкин рассказал о пред-
стоящем вводе объектов об-
разования.

 Инвесторы к этой осени вве-
дут в эксплуатацию пять школ 
и шесть детских садов в Но-
вой Москве. Благодаря этому 
в шко лах будет создано 5,7 ты-
сячи мест, а в детсадах — 1440.
— С начала года инвесторы 
ввели в эксплуатацию пять 
детских садов на 1090 мест 
и четыре школы на 4420 уче-
ников. Кроме того, получено 
заключение о соответствии по 
двум объектам в составе одно-
го из жилых комплексов, — 
сказал Владимир Жидкин.
В новых школах и детских са-
дах создаются все условия для 

всестороннего развития де-
тей. Предметно-простран-
ственная среда организуется 
таким образом, чтобы дать 
возможность наиболее эф-
фективно развивать индиви-
дуальность каждого воспи-
танника с учетом его склонно-
стей, интересов и уровня ак-
тивности. Акцент был сделан 
на индивидуальные дизай-
нерские проекты, современ-
ное техническое оснащение, 
функциональность и ком-
плексную безопасность.
Во всех зданиях обязательно 
учитываются вопросы безо-
пасности детей, воспитателей 
и преподавателей. Специали-
сты организуют посты охраны 
с тревожной кнопкой и сред-
ствами досмотра.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

СТАНИСЛАВ ИВАНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ГБУ МАЛЫЙ 
БИЗНЕС МОСКВЫ
Деятельность компаний и ИП, 
включенных в перечень соци-
альных предприятий, направ-
лена на достижение обще-
ственно важных целей, а так-
же способствует созданию бо-
лее комфортных условий для 
жизни горожан. Поэтому го-
род поддерживает социаль-
ное предпринимательство, 
всячески упрощая доступ к на-
шим мерам поддержки и по-
могая таким образом бизнес-
менам из этой сферы гораздо 
эффективнее развивать свое 
дело.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Территория у старого пруда 
станет красивым сквером 

Молжаниновский считается 
самым маленьким по числен-
ности районом столицы. 
Здесь проживают около деся-
ти тысяч человек, вблизи на-
ходится аэропорт Шереметье-
во. Но, несмотря ни на что, 
Молжаниновский считается 
одним из самых уютных и раз-
вивающихся районов Север-
ного округа (САО). Более то-
го, здесь весьма разнообраз-
ная архитектура зданий — не-
большие деревенские домики 
контрастируют с современ-
ными высотками, а вокруг до-
мов довольно много зеленых 
территорий. 
— У нас уникальный район, 
которым мы очень гордимся. 
Рада, что сейчас им активно 
занимаются — вовсю уже на-
чалось благоустройство, — 
рассказала местная житель-
ница Ольга Свирунова.
Так, одним из знаковых объ-
ектов в этом году станет сквер 
на 2-й Подрезковской улице. 
Раньше там был пустырь, по-
этому гулять жителям близле-
жащих домов было практиче-
ски негде. Но недавно эту зону 
решили преобразить и сде-
лать здесь красивый сквер 
с самыми разными видами 
активностей. 
Сейчас здесь ведутся работы 
по очистке старого пруда, ко-
торый находился в плачевном 

состоянии. Рабочие с самого 
утра возят песок на экскавато-
ре и облагораживают терри-
торию вокруг воды.
— Работать начали в апреле, 
местные жители все время ин-
тересуются и смотрят, что 
происходит. Уверен, завер-
шим все работы в срок, — рас-
сказал один из рабочих Сулей-
ман Аглаев.
В сквере также планируют 
провести озеленение терри-
торий — высадить новые де-
ревья и кустарники, чтобы 
создать небольшой природ-
ный оазис. Более того, там 
оборудуют зоны для тихого 
отдыха у воды и сделают дет-
скую площадку.

— У пруда строители устано-
вят деревянный настил на сва-
ях, на нем разместятся шах-
матные столики, скамейки 
и кресла. Вдоль воды оборуду-
ют дорожки, высадят цве-
ты, — рассказали в управе 
Молжаниновского района.
В общем, новое общественное 
пространство станет интерес-
ным для жителей всех возрас-
тов. Уже сейчас вокруг благо-
устраиваемого объекта мож-
но встретить местных жите-
лей — кто-то занимается 
скандинавской ходьбой, 
а кто-то прогуливается с ма-
леньким ребенком. 
— Я живу в районе давно, по-
этому часто гуляю здесь с сы-

ном. С большим нетерпением 
ждем появления нового скве-
ра. Судя по всему, место будет 
весьма живописным, — рас-
сказала местная жительница 
Анна Душеба.
Москвичка гуляет здесь с сы-
ном Русланом. Она уверена, 
что уже в следующем году она 
может с малышом, который 
сейчас сладко спит в коляске, 
поиграть на новой безопас-
ной площадке. 
— Раньше район был совсем 
другим — здесь ничего прак-
тически не было. Но я уже не-
сколько лет наблюдаю его ак-
тивное развитие. Важно, что 
то, что он находится на МКАД, 
не мешает ему быть комфорт-

ным. И еще радует большое 
количество зеленых зон, — 
говорит она.
В этом году в Молжанинов-
ском районе также заплани-
рованы и другие работы по 
благоустройству. Например, 
у дома № 1 на Мелькисаров-
ской улице устроят футболь-
ное поле, а на 3-й Сестрорец-
кой заменят асфальтовое по-
крытие.
— У нас во дворе обещают сде-
лать детскую площадку. Обе-
щают, что она будет ориги-
нальной, тематической, — 
рассказала жительница райо-
на Марина Степанова.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Редкие виды дятлов 
облюбовали парки столицы 

Песенный конкурс посвятили 
памяти известного поэта

Недалеко от реки Алешинки, 
на территории природного 
комплекса № 178 «Озеленен-
ная территория в долине 
реки Сетуни и ее притоков 
в Ново-Переделкино и при-
легающие территории», 
заметили редкого зеленого 
дятла.

Как сообщают специалисты 
Мосприроды, эта птица зане-
сена в Красную книгу Москвы 
под нулевой категорией — 
как вероятно исчезнувший 
вид. Он чуть мельче галки, на 
передней части головы — чер-
ная маска, есть характерные 
усы: у самки черные, у сам-
ца — красные с черной окан-
товкой. 
Кстати, ранее зеленого дятла 
видели в природно-историче-
ских парках «Москворецкий» 
и «Битцевский лес», а также 
в комплексном заказнике «Зе-
леноградский».
— Также на территории при-
родного комплекса № 178 
можно встретить еще пять ви-
дов дятлов. Один из них — это 
седой дятел, относится к пер-
вой категории Красной книги 
Москвы, то есть находится под 
угрозой исчезновения. Эту 
птицу видели также в природ-
ном заказнике «Долина реки 

Сходни в Куркине», комплекс-
ном заказнике «Зеленоград-
ский», парках «Битцевский 
лес», «Кузьминки-Люблино», 
«Измайлово», — сообщили 
в Мосприроде.  
Отмечается, что самый круп-
ный дятел, желна, тоже отно-
сится к редким видам. Его 
можно определить не только 
по размеру, но и по окраске: 
темному оперению и красной 
шапочке. Птицу замечали ра-
нее в «Измайлове», «Царицы-
не» и других парках города. 
— Белоспинный дятел отно-
сится к восстанавливающим-
ся видам птиц. Он обитает 
в  заказнике «Долина реки Се-
туни», в парках «Измайлово», 
«Битцевский лес», «Серебря-
ный Бор». 
В надзорном списке Красной 
книги Москвы также находит-
ся малый пестрый дятел. Он 
чуть больше воробья, у самца 
красная шапочка на голове. 
Птицу можно увидеть практи-
чески во всех природных за-
казниках города. 
Всего в столице обитает около 
270 видов птиц. Из них 10 ви-
дов дятлов и один вид, относя-
щийся к отряду дятлообраз-
ных, — вертишейка. 
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru 

В столичном районе Хамов-
ники проведут первый моло-
дежный конкурс «Время 
петь Фатьянова». 

Стихи, написанные Алексеем 
Фатьяновым, стали одним из 
культурных символов совет-
ской эпохи. Песни на его сло-
ва прозвучали во многих ле-
гендарных отечественных 
фильмах, их до сих пор поют 
самые разные люди — от из-
вестных эстрадных исполни-
телей до простых школьников 
на уроках музыки.
Внучка поэта, соучредитель 
культурного центра в его 
честь Анна Китина-Фатьяно-
ва рассказала, что и сегодня 
важно сохранять и переда-
вать творчество великого по-
эта из поколения в поколение.
— В 2023 году при поддержке 
гранта мэра Москвы впервые 
организуем молодежный кон-
курс «Время петь Фатьянова», 
для того чтобы способство-
вать распространению и по-
пуляризации уникальных 
русских музыкальных произ-
ведений на примере стихов 
и песен на стихи Алексея Фа-
тьянова, — отметила она. — 
Помимо этого, ставим целью 
благодаря проведению кон-
курса создать условия для са-

мореализации молодых та-
лантливых и активных авто-
ров и исполнителей.
Конкурс проводят в несколько 
этапов. Первый — заочный — 
идет сейчас и завершится 
в конце июля. За это время 
жюри принимает заявки на 
участие от самых разных ис-
полнителей: младших школь-
ников, подростков и молоде-
жи до 30 лет. 
— На гала-концерте в торже-
ственной обстановке пройдут 
награждения победителей 
конкурса с вручением при-
зов, — отметила внучка поэта, 
добавив, что местом проведе-
ния выбран Московский Дво-
рец молодежи в Хамовниках.
Алексей Фатьянов — выдаю-
щийся советский поэт, песни 
на его стихи прозвучали в та-
ких легендарных советских 
фильмах, как «Небесный ти-
хоход» («Потому что мы пило-
ты»), «Большая жизнь» («Три 
года ты мне снилась»), «Весна 
на Заречной улице» («Когда 
весна придет»). Широкую из-
вестность получили песни 
Алексея Фатьянова к спекта-
клю «Свадьба с приданым» 
и композиция «Где же вы те-
перь, друзья-однополчане».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Молжанинов-
ском районе на-
чалось благо-
устройство скве-
ра на 2-й Подрез-
ковской улице. 
Вчера «ВМ» 
побывала там 
и узнала, какие 
еще новшества 
ждут местных 
жителей. 

благоустройство 

Вчера 14:20 Жительница Молжаниновского района Анна Душеба гуляет с маленьким сыном Русланом рядом с будущим сквером. Москвичка с нетерпением ждет, 
когда откроется новое благоустроенное место отдыха. По намеченным срокам это произойдет в середине августа 

Капитальный ремонт крыши проведен 
максимально быстро и качественно
В Орехове-Борисове Южном 
завершился капитальный 
ремонт крыши дома на Ясе-
невой улице. Вчера «ВМ» 
вместе с специалистами 
местного ГБУ «Жилищник» 
и представителями органов 
территориальной власти по-
участвовала в финальном 
мониторинге работ. 

Жители дома № 33, корпус 1, 
на Ясеневой улице жалова-
лись на постоянные протеч-
ки — в сезон сильных дождей 
приходилось даже ставить ве-
дра, чтобы вода стекала туда. 
Особенно несладко приходи-
лось тем, у кого квартира на 
верхних этажах, так как про-
течки портили проведенный 
в квартирах ремонт. Жильцы 
решили обратиться с прось-
бой починить кровлю дома 
в местный ГБУ «Жилищник». 
На их просьбу специалисты 
отреагировали оперативно.
— Мы мониторим обращения 
населения на нашем город-
ском портале, регулярно про-
водим встречи с населением, 
поэтому выбор объектов для 
капитального ремонта проис-
ходит и в том числе благодаря 
обратной связи. В рамках со-

циально-экономического раз-
вития района мы выделили 
средства на ремонт этой кры-
ши, — рассказал начальник 
управления эксплуатации 
межрайонного ГБУ «Жилищ-
ник» Артем Алаев.
Капремонт крыши — задача 
непростая, поэтому к работе 
подключают только прове-
ренных подрядчиков. Специ-
алисты снимают все прошлые 

слои кровли, накладывают 
новые, а также чинят ограж-
дения и ливневые стоки. Но-
вое покрытие прочное 
и с крошкой — выдержит да-
же самую сильную жару, поэ-
тому крыша не перегревается.
— Действительно, раньше 
кровля находилась в плачев-
ном состоянии. Сейчас по 
окончании работ мы видим, 
что все сделано качественно 

и в срок. Жители очень до-
вольны, — отметил руководи-
тель муниципального округа 
Орехово-Борисово Южное 
Ирина Глотова.
Работы по капремонту начали 
в апреле, а завершили в нача-
ле мая. Всего в этом году в рай-
оне планируют отремонтиро-
вать крыши трех домов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Сейчас начался очень важный 
период — благоустройство 
и капитальный ремонт домов 
в нашем районе. Это всегда 
очень ответственное время, 
потому что все обращения 
от жителей надо обрабатывать 
оперативно и решать текущие 
нюансы. Во время работ наши 
депутаты вместе с представи-
телями управы, «Жилищника» 
регулярно проверяют ход ра-
бот, чтобы вовремя зафикси-
ровать возможные трудности 
и наладить коммуникацию 
с подрядчиком.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня наши корреспонденты на этой странице рассказывают, как продвигается капитальный ремонт жилых домов 
в Орехово-Борисове Южном, какая программа ждет зрителей песенного конкурса в Хамовниках, когда в Молжаниновском районе появится новый сквер и другое.

Старинный особняк, где жил 
знаменитый поэт, обновят 

Фестиваль 
школьного спорта 

В БЫВШЕЙ 
ПРОМЗОНЕ 
КРАСНЫЙ 
СТРОИТЕЛЬ 
В ЧЕРТАНОВЕ 
ЮЖНОМ 
НАЧАЛОСЬ 
СТРОИТЕЛЬСТВО 
ЖИЛЬЯ 

30 
ПЛОЩАДОК 
ДЛЯ ВЫГУЛА 
СОБАК ОТКРОЮТ 
В МОСКВЕ ЭТИМ 
ЛЕТОМ

Уникальная операция 
на сердце

Хостел после 
проверки закрыли 

В Пресненском районе столицы капитально отремонтиру-
ют дом, в котором жил поэт Владимир Маяковский, сооб-
щает  Москомэкспертиза. Это объект культурного наследия 
регионального значения, известный как «Доходный дом 
М. П. Кочубея» 1905 года постройки и находится по адресу: 
ул. Красная Пресня, 36, стр. 1. Владимир Маяковский жил 
в этом доме в 1913–1915 годах. Как уточняется, в здании вы-
полнят комплекс внутренних работ, а также наружный ре-
монт, будет заменена информационная доска на первом 
этаже и многое другое. 

На стадионе «Москвич», который нахо-
дится в районе Текстильщики, 19 мая 
пройдет фестиваль школьного спорта, 
приуроченный к 100-летию московско-
го спорта. В мероприятии примут уча-
стие более восьми тысяч человек, кото-
рые будут соревноваться в разных дис-
циплинах — от футбола до прыжков че-
рез скакалку. Также подготовлена насы-
щенная программа для гостей. 

Кардиохирурги Морозовской детской 
больницы в районе Якиманка впервые 
в Москве провели операцию на сердце 
при помощи донорских тканей. Хирурги 
выполнили две уникальные операции. 
Они установили сердечный клапан из до-
норских тканей человека — гомографт — 
двоим детям с пороком сердца. Всего 
в России выполнено около 30 подобных 
операций, а в Москве — впервые. 

Суд по результатам проверки Роспо-
требнадзора приостановил на 60 су-
ток работу хостела «Олива» в районе 
Фили-Давыдково по адресу: улица 
Кременчугская, 7, корп. 3. В ходе про-
верки хостела специалисты выявили 
ряд нарушений. В частности, отсут-
ствие горячей воды, в комнатах най-
ден черный грибок, проблемы с хра-
нением чистого белья и прочее. 

В ближайшее время очистят акватории 15 столичных причалов, у шести 
сделают углубление дна. Перед началом работ водолазы обследуют дно.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Развиваем научное 
волонтeрство
Вчера директор школы 
№ 1498 района Раменки 
Елена Малиованова (на фото)
рассказала «ВМ» о новом на-
правлении предпрофильного 
образования — научном 
и медиаволонтерстве. 

Уже не первый год в столич-
ных школах организованы 
программы предпрофессио-
нального образования, кото-
рые помогают растить специ-
алистов со школь-
ной скамьи. 
— В нашей школе 
в этом году мы от-
крыли инженер-
ный, предприни-
мательский, акаде-
мический и медиа-
класс. Несколько 
лет в  школе дей-
ствует инженерная лаборато-
рия, а в этом году появилась 
своя медиастудия, в которой 
установлено профессиональ-
ное аудио- и видеооборудова-
ние. Школьники здесь монти-
руют ролики и снимают ин-
тервью. В рамках этих проек-
тов у нашей школы налажена 
тесная связь с высшими учеб-
ными заведениями, где стар-
шеклассники бесплатно осва-
ивают программы дополни-
тельного образования, — рас-
сказала директор школы 
№ 1498 Елена Малиованова. 
Все ученики старших классов 
школы создали свои проекты. 
Кроме того, они посещают тех-
нопарк «Альтаир», который 
располагается в МИРЭА — Рос-
сийском технологическом 
университете. 
— В этом году ученики 10-х 
классов успешно защитили 
индивидуальные проекты, 
созданные под руководством 
учителей и вузовских препо-
давателей, и успешно высту-
пили на городских предпро-
фессиональных конференци-
ях: «Наука для жизни», «Инже-
неры будущего». Теперь у нас 
стало в два раза больше при-
зеров и победителей. Пред-
профессиональные классы 
пользуются популярностью 
у детей и родителей. Дети 
осознанно выбирают направ-
ление дальнейшего обучения 
и осваивают профессиональ-
ные навыки — так у нас обуча-
ются старшеклассники. А на-

чиная с 7-го класса в школе 
реализуются проекты образо-
вательных вертикалей. Про-
ект «Математическая верти-
каль» действует в школе уже 
несколько лет, а в этом году 
появились естественно-науч-
ная и лингвистическая верти-
кали, — подчеркнула Малио-
ванова.
Она также рассказала о во-
лонтерской деятельности 
в школе, отметив несколько 

направлений: со-
циальное, эколо-
гическое, научное, 
зооволонтерство. 
По ее словам, 
в школе ребята, ко-
торые занимаются 
зооволонтерством, 
вместе с педагога-
ми и  родителями 

ездят в опекаемый питомник, 
отвозят туда корм, лекарства, 
выгуливают собак. 
— А недавно мы начали зани-
маться научным волонтер-
ством. Школа сотрудничает 
с Институтом проблем управ-
ления Российской академии 
наук и участвует в проекте 
«Российские яблоки». Учени-
ки из класса естественно-на-
учной вертикали приняли 
участие в сборе данных, необ-
ходимых для селекции в сель-
ском хозяйстве, — отметила 
Малиованова.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Вчера 13:10 Слева направо: руководитель аппарата Совета 
депутатов Орехова-Борисова Южного Денис Беляевский, 
сотрудник ГБУ «Жилищник» Артем Алаев и глава 
муниципального округа Ирина Глотова на проверке работ

В школе № 1498 особое 
внимание уделяется па-
триотическому воспита-
нию школьников. Ученики 
пишут открытки и письма 
участникам специальной 
военной операции, после 
уроков делают блиндаж-
ные свечи. На постоянной 
основе собирается гума-
нитарная помощь жите-
лям новых регионов. Не-
давно школа запустила 
социально-патриотиче-
ский проект «Память по-
колений». Дети беседуют 
с ветеранами войны и тру-
да, которые проживают 
в районе Раменки. 
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Молжаниновский район 
считается одним из самых 
динамично развиваю-
щихся районов столицы. 
В этом году там запустят 
МЦД-3, а также откроют 
несколько важных соци-
альных объектов. В состав 
района входят свыше де-
сяти деревень и поселков 
городского типа. Всего 
в районе насчитывается 
29 улиц. Также в районе 
находится большое коли-
чество зеленых зон.

справка
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Дмитрий Валентинович, расскажите, чем сейчас 
живет «Москвич»? Что происходит в стенах за-
вода? 
В прошлом году на Московском автомобиль-
ном заводе «Москвич» нам удалось в рекордные 
сроки запустить производство автомобилей 
методом крупноузловой сборки. В результате 
уже в ноябре 2022 года мы объявили официаль-
ный старт производства городского кроссовера 
«Москвич 3», а позже началась сборка электро-
мобиля «Москвич 3е». 
В связи с ростом объемов выпускаемых автомо-
билей мы уже собираем их на полностью авто-
матизированной линии конвейера. И это важ-
ный шаг к началу мелкоузловой сборки, где 
к производственным процессам добавятся свар-
ка и окраска. Таким образом, количество опера-
ций, которые мы будем делать на нашем заводе, 
увеличится. Это означает повышение локализа-
ции производственного процесса и рост локаль-
ных поставщиков. Сейчас у нас активная фаза 
подготовки к запуску мелкоузловой сборки. 
Чтобы начать это делать, нужно выбрать по-
ставщиков, подготовить и наладить оборудова-
ние, провести тесты. Все это сейчас в работе. Так 
что запуск мелкоузловой сборки на заводе пла-
нируется начать уже в конце этого года.
Сколько машин уже удалось собрать и продать? 
Официальные продажи по всей России старто-
вали недавно, 3 марта. Интерес к моделям 
очень высок и, честно признаюсь, превосходит 
наши ожидания. Так, в марте нам удалось реа-
лизовать более 500 автомобилей. В основном 
покупателями были физические лица, ставшие 
владельцами 314 новых автомобилей, в то вре-
мя как корпоративные продажи составили бо-
лее 200 единиц. В апреле завод «Москвич» про-
дал 969 автомобилей, что почти в два раза боль-
ше, чем в прошлом месяце. Из них 569 кроссо-
веров «Москвич» приобрели физические лица 
и малые парки. При этом 235 сделок прошли по 
программе трейд-ин. А доля корпоративных 
продаж составила 400 автомобилей.

Мы видим устойчивую положительную дина-
мику роста объемов продаж. Также важно от-
метить, что наши покупатели оказывают дове-
рие «Москвичу» и меняют автомобили других 
брендов на наш. 
Напомню, что автомобили «Москвич» скоро по-
явятся по всей стране в сервисах такси и карше-
ринга. В начале апреля мы подписали с компа-
нией «Яндекс» контракт на поставку пяти тысяч 
машин в сервисы такси и каршеринга. Среди 
них две тысячи — это электромобили. Это один 
из крупнейших в мире контрактов на поставку 
электромобилей в такси и каршеринг. Уже сей-
час более 150 автомобилей «Москвич» работа-
ют в такси. Также в конце апреля наши автомо-
били начали работать в сервисе каршеринга 
BelkaCar. Так что сейчас любой желающий мо-
жет протестировать наши автомобили в карше-
ринге или такси. 
Что касается производства, то на данный мо-
мент на заводе уже собрано более семи тысяч 
автомобилей. 
Какие еще модели появятся в линейке «Моск-
вичей»? 
Недавно мы объявили, что у нас появилась но-
вая комплектация автомобиля «Москвич 3». 
Автомобили уже доступны у дилера. Их можно 
купить. В новой комплектации «Комфорт» 
предусмотрены, например, такие опции, как 
подогрев сидений, цифровая приборная панель 
диагональю 10,25 дюйма, электропривод скла-
дывания боковых зеркал, а также дополнитель-
ные системы помощи водителю.
Кроме того, во втором полугодии мы ждем рас-
ширения модельного ряда. Тогда на рынок вый-
дет новый седан «Москвич 6», который точно 
понравится нашим покупателям. 
Говорят, что «Москвич» — китайская машина, 
а не наша. Что скажете тем, кто критикует завод? 
Реальность такова, что на сегодняшний день на 
нашем заводе происходит сборка из готовых 
машинокомплектов. Однако надо помнить 
о том, что наша главная задача была — сохра-
нить работу людям, которые трудоустроены на 
заводе, а также в кратчайшие сроки запустить 
производство с нуля. И в этой непростой ситуа-
ции самое быстрое решение, которое можно 
было сделать, — это запустить крупноузловую 
сборку. Именно этим путем мы и пошли. И, как 
я уже сказал ранее, это было сделано в рекорд-
ные сроки, всего за полгода.
Дальше — больше. В этом году мы уже начнем 
повышать уровень локализации. А к 2025 году 
в наших планах разработать собственную уни-
кальную платформу электромобиля, полно-
стью российскую. Именно к этому мы и стре-
мимся. 
Как лично вы справляетесь со сложностями? 
Ведь налаживать работу на автозаводе крайне 
непросто, наверняка много сложностей, проблем, 
стрессовых ситуаций. 

Ровно год назад, 16 мая 2022 года, правительство Москвы приняло решение возродить легендарный автомобильный завод «Москвич» на его историческом месте. 
За это время на столичном предприятии начали сборку машин и их продажу. «Вечерняя Москва» поговорила о перспективах отечественного автомобилестроения 

с генеральным директором завода Дмитрием Прониным.

27 апреля 2023 года. Генеральный директор завода «Москвич» Дмитрий Пронин на подписании соглашения о передаче автомобилей сервису каршеринга

Гендиректор завода «Москвич» Дмитрий Пронин: Работаем над созданием 
собственного электромобиля

Вектор развития автопрома

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
Специальный 
корреспондент

Свою деятельность завод начал 6 ноября 
1930 года, приступив к сборке легковых 
и грузовых машин Ford. В декабре 
1930 года постановлением Всесоюзного 
автотракторного объединения завод стал 
именоваться «Государственный автосбо-
рочный завод имени Коммунистического 
Интернационала молодежи» (КИМ).
До 1933 года здесь собирали автомобили 
Ford A и Ford AA из американских ком-
плектующих. В 1933 году завод стал фи-
лиалом «ГАЗ» и перешел на сборку авто-
мобилей ГАЗ-А и ГАЗ-АА уже из советских 
комплектующих. В 1939 году завод стал 
самостоятельной частью Глававтопрома 
и получил название «Московский автомо-
бильный завод имени КИМ». С началом 
Великой Отечественной войны завод был 
переориентирован на выпуск военной 
продукции. В мае 1945 года было принято 
постановление Совета народных комисса-
ров СССР о развертывании строительства 
автозавода по выпуску малолитражных 
автомобилей «Москвич». Предприятие 
было переименовано в «Завод малоли-
тражных автомобилей» (ЗМА), позднее — 
«Московский завод малолитражных авто-
мобилей» (МЗМА). В 1947 году начался 
серийный выпуск легковых автомобилей 
«Москвич-400». В 1954 году увидел свет 
модернизированный автомобиль «Моск-
вич-401». В 1974 году с главного конвейе-
ра завода сошел двухмиллионный авто-
мобиль «Москвич-412». В 1998 году часть 
территории и цехов завода была переда-
на совместному автомобилестроительно-
му предприятию правительства Москвы 
и Renault, которая первоначально назы-
валась «Автофрамос», позднее — 
под контроль компании «Рено Россия». 
В мае 2022 года активы «Рено Россия» пе-
решли в собственность правительства 
Москвы.

ИСТОРИЯ

автомобилистов уже сделали свой выбор 
в пользу электромобильности, но многие еще 
сомневаются. Как правило, смущает высокая 
стоимость электромобилей по сравнению с ав-
томобилями с двигателем внутреннего сгора-
ния. Однако если смотреть на весь жизненный 
цикл машины, то в конце концов электриче-
ские выходят существенно дешевле. Они на-
дежнее. Во-первых, они в разы меньше ломают-
ся, так как запчастей по факту меньше. Во-
вторых, электроэнергия дешевле, чем бензин, 
а в Москве, например, зарядка на станциях на 
улицах города вообще бесплатна. В-третьих, 
для электромобилей в Москве действует бес-
платная уличная парковка и отменен транс-
портный налог. 
Другие регионы страны также стараются не от-
ставать от столицы и постоянно работают над 
развитием зарядной инфраструктуры. Мы со 
своей стороны тоже стараемся идти в ногу 
со временем. Поэтому параллельно со сборкой 
текущих моделей мы ведем активную работу 
над созданием собственной уникальной плат-
формы электромобилей, которые со временем 
станут основной продукцией завода. 
А что с запчастями для авто? Они будут отече-
ственные или вы налаживаете партнерские связи 
с поставщиками из дружественных стран? 
На заводе «Москвич» уже началась подготовка 
к локализации компонентов для автомобилей. 
Сегодня мы уже используем часть аксессуаров 
и различных технических жидкостей, которые 
производятся на территории России. В конце 
этого года, с запуском мелкоузловой сборки ло-
кализация производственного процесса значи-
тельно повысится. Увеличится количество опе-
раций на всех этапах производства, появятся 
собственная сварка и окраска. Так, например, 
помимо окраски кузовов, мы планируем само-
стоятельно окрашивать все пластиковые детали 
нашего автомобиля. Ну и, конечно же, это рабо-
та с локальными поставщиками, количество 
которых с дальнейшим развитием нашего про-
изводственного процесса будет только расти.
Дмитрий Валентинович, а у вас или вашей семьи 
был автомобиль «Москвич»? Поделитесь своими 
воспоминаниями об этой машине. 
Вы правы, автомобиль «Москвич» был почти 
в каждой семье, так было и с семьей моих дру-
зей, с которыми я проводил много времени. Ко-
нечно, в сравнении с современными автомоби-
лями в старом «Москвиче» было тесновато, од-
нако автомобиль казался очень уютным. Каж-
дый раз думаю о нем с ностальгией.
Какие, на ваш взгляд, перспективы у отечествен-
ного автопрома?
Согласно разработанной Министерством про-
мышленности и торговли РФ Стратегии разви-
тия автомобильное производство является од-
ной из системообразующих отраслей. 
В прошлом российский автопром был зависим 
от других компаний. Теперь пришло время тех-
нологической независимости. Сейчас у нас есть 
отличная возможность воспользоваться имею-
щимися технологическими наработками, что-
бы создать свой новый опыт на базе российско-
го автомобилестроительного опыта и опыта 
производителей из других стран.

и желание принять участие в создании автомо-
биля, он может отправить свое резюме на нашу 
официальную почту: offi cial@moskvich-auto.ru. 
Многие дети мечтают стать инженерами, создать 
свой автомобиль. Какие книги вы бы посоветова-
ли ребятам? И что лично вас вдохновляет зани-
маться развитием отечественного автопрома? 
Есть очень интересная книга «Думы о труде», 
написанная Александром Федоровичем Андро-
новым. Он работал главным конструктором 
МЗМА в период с 1949 по 1976 год. Именно под 
его руководством были спроектированы авто-
мобили «Москвич» моделей от 401 до 2141, об-
щее количество которых со всеми модификаци-
ями составляет более пятидесяти. В эти годы 
в СССР «Москвич» был ведущим производите-
лем массовых легковых автомобилей, постав-
щиком продукции на рынки Западной и Вос-
точной Европы, Азии и Африки и победителем 
автомобильных ралли мирового уровня.
Эта книга — воспоминания одного из наиболее 
значимых советских автомобильных инжене-
ров. Благодаря этим записям у нас есть возмож-
ность услышать из первых уст, как разрабаты-
вались и испытывались автомобили в далекие 
тридцатые, как осуществлялась их доводка в са-
мые тяжелые годы войны, как создавались пер-
вые советские массовые автомобили для «част-
ного» потребителя. Эту книгу читаешь и как 
будто слушаешь рассказы человека, прошедше-
го школу от простого автомеханика и шофера 
до главного конструктора одного из крупней-
ших советских автозаводов, равного и по зна-
ниям, и по опыту зарубежным коллегам.
Электромобили — это наше будущее? Что вы ду-
маете о развитии электротранспорта в Москве? 
Электромобили — это уже настоящее. Мы ви-
дим, как с каждым годом растет количество 
владельцев электрокаров. Большое количество 

Безусловно, это очень амбициозный и важный 
проект. А так как планы у нас масштабные 
и вызов был принят, пришлось активно вклю-
чаться в работу. На заводе работает очень про-
фессиональный коллектив с большим опы-
том работы в автомобильной индустрии. Воз-
можно, повторюсь, но это важно понимать: 
производство автомобилей на «Москвиче» 
пришлось начинать фактически с нуля. Нам 
было необходимо не только сохранить завод, 
его трудовой коллектив и производственный 
потенциал, но и найти партнеров, восстано-
вить логистические цепочки, сформировать 
дилерскую сеть. 

Благодаря поддержке правительства РФ, наше-
му технологическому партнеру ПАО «КАМАЗ» 
и профессионализму коллектива эта задача бы-
ла выполнена успешно и в рекордные сроки. 
Можно смело сказать, что достигнутый резуль-
тат является лучшей мотивацией. Именно он 
дает силу справляться со всеми сложностями 
и помогает идти вперед к реализации постав-
ленных задач.
Сотрудники завода — кто они? Это все, кто рабо-
тал ранее, или же вы набрали и новых тоже? 
Как трудоустроиться на легендарное предприя-
тие, есть ли у вас вакансии? 
Мы гордимся тем, что благодаря поддержке мэ-
ра Москвы и его волевому решению нам уда-
лось сохранить уникальный профессиональ-
ный коллектив завода. Весь трудовой коллек-
тив предприятия — около двух тысяч чело-
век — продолжает работать. 45 процентов 
сотрудников работают в компании более деся-
ти лет, а средний стаж составляет восемь лет.
Кроме того, правительство РФ работает над 
обеспечением технологического суверенитета 
государства. Планируется запуск полномас-
штабного производства, создание новых логи-
стических связей и цепочек поставок из не-
скольких сотен поставщиков. Мы уверены 
в том, что это обеспечит работой еще около со-
рока тысяч человек в системе производства ав-
токомплектующих по всей России.
Что касается вакансий — они есть, но точеч-
ные. Массового набора мы не ведем, так как 
основной коллектив завода был сохранен. С от-
крытыми позициями можно ознакомиться на 
ключевых площадках по поиску вакансий. Но 
мы, конечно, открыты к новым идеям и готовы 
поддержать стремление талантливых людей 
внести свой вклад в развитии отечественного 
автопрома. Поэтому, если у кого-то есть опыт 

Мелкоузловая 
сборка машин 
начнется 
на предприятии 
уже в конце 
этого года

Пронин Дмитрий Валентинович родился 1 июля 
1972 года в Москве. В 2006 году окончил Московскую 
академию экономики и права, в 2017-м — Российскую 
академию народного хозяйства и госслужбы при пре-
зиденте РФ. С 1992 по 1994 год — коммерческий ди-
ректор ТОО «Урал». В 1996−1997 годах — замгенди-
ректора ЗАО «Автокаролина». С 1997 по 2004 год рабо-
тал на различных должностях в автосалоне «Нью-Йорк 
Моторс Москва». В 2004−2011 годах — директор 
по корпоративным продажам «Авилон Автомобильная 
группа», а с 2011 года — замгендиректора этого авто-
холдинга. В июле 2012 года назначен начальником 
управления организации и контроля легковых пасса-
жирских таксомоторных перевозок, с декабря 2012 го-
да был замглавы Департамента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы. 
Завод возглавил в 2022 году.
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Личные вещи погибших бойцов 
стали частью выставки

В музейном зале, посвящен-
ном спецоперации, гости с ин-
тересом  рассматривают акку-
ратно уложенные в витринах 
артефакты. Среди выставлен-
ных предметов посетители ви-
дят шевроны батальонов за-
щитников Донбасса: «Спарта» 
и «Восток». Здесь же представ-
лены и личные вещи Героя 
России Владимира Жоги: под-
сумок, солнцезащитные очки, 
пистолетная кобура. Соседние 
витрины вызывают еще боль-
ше эмоций. Здесь детская кук-
ла в розовом рваном платье 
и игрушечная камуфляжная 
машинка соседствуют на од-
ной полке со 120-миллиметро-
выми стабилизаторами от ар-
тиллерийской мины, которы-
ми ВСУ обстреливали Лу-
ганск. Рядом — изрешеченный 
пулями капот автомобиля, на 
стекле которого красной кра-
ской написано «Дети». 
— Это фрагмент багажника 
машины, в которой от руки 
солдат ВСУ погибла семья 
с детьми. Когда только велись 
бои за Мариуполь, наша во-
лонтерская группа видела око-
ло десятка машин, полностью 
в упор расстрелянных из раз-
ного калибра оружия, — рас-
сказывает заслуженный ху-
дожник Украины, руководи-
тель волонтерской группы 
«Летописец Донбасса» Татьяна 

Пономаренко-Левераш. — Да-
же когда Россия сделала безо-
пасные коридоры и звучали 
многочисленные просьбы 
дать возможность мирным 
жителям выехать из города, 
бандеровцы и нацисты при-
крывались людьми как щитом. 
Эти и другие факты о происхо-
дящем на Украине, как отме-
тила Пономаренко-Левераш, 
важно знать не только моло-
дежи, но и старшему поколе-
нию, чтобы сохранить настоя-
щую историю. 
Еще один новый артефакт — 
сбитый беспилотник ВСУ, 
который сбрасывал на россий-
ских солдат в Мариуполе гра-
наты. Его одна из организато-

ров выставки, Татьяна По-
номаренко-Левераш, кладет 
в витрину самостоятельно. 
— Мы передаем для экспози-
ции и портрет Героя России 
Романа Кутузова с позывным 
«Туман». Он был подорван на-
правленной миной, —добави-
ла Пономаренко-Левераш. — 
Бойцы так его уважали, что, 
когда я повезла набросок на 
холсте на Донбасс, каждый из 
них оставил свой мазок на 
этой летописи героизма.
Также для экспозиции был 
переданы и другие портреты, 
среди которых изображение 
погибшего Героя ДНР Влади-
мира Жоги с позывным «Во-
ха». В работе по собранию 

экспо натов помогали бойцы 
батальона «Спарта» и отец ге-
роя Артем Жога. 
— Это первый полноценный 
выставочный проект, посвя-
щенный истории Донбасса 
и Новороссии с XVIII века и до 
наших дней, подготовленный 
нашим музеем, — рассказал 
заместитель генерального ди-
ректора по развитию и внеш-
ним коммуникациям Музея 
современной истории России 
Никита Аникин. — Коллек-
цию помогали собирать воен-
ные корреспонденты и журна-
листы, работавшие на терри-
тории ДНР и ЛНР с 2014 года. 
Также, по словам Аникина, 
сотрудники музея с 2017 года 

регулярно выезжали на Дон-
басс, и часть экспонатов экс-
позиции по новейшей исто-
рии была укомплектована еще 
до 24 февраля 2022 года. 
— Вещи из Попасной, Лиси-
чанска и мест боев нам удава-
лось достать, что помогает за-
крепить подлинность выстав-
ки и передать людям эмоцию, 
не оставляющую равнодуш-
ными посетителей, — отме-
тил Аникин. — Основная цель 
нашей экспозиции в том, что-
бы гости выставки получили 
понятие о противнике, геро-
изме наших бойцов и о стра-
даниях мирного населения. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Хотим быстрее 
добить эту нечисть 
СТР. 1 ➔
Расскажи о своем подразделе-
нии. Местные в основном? 
Да, рота первоначально состо-
яла из мобилизованных до-
нецких ребят. Я был среди них 
единственным военным чело-
веком. Еще в советское вре-
мя — с 1985 по 1990 год — 
я учился в Саратовском выс-
шем военно-инженерном 
училище химзащиты. Конеч-
но, были среди всех мобилизо-
ванных восемь-десять чело-
век, которые воевали еще 
в 2014 году. Они стали осно-
вой, костяком коллектива. 
А вот остальных приходилось 
учить. Выводили ребят в безо-
пасное место, давали им бое-
припасы, и они стреляли. Про-
сто чтобы почувствовали этот 
кусок железа у себя в руках, 
осознали, что это — оружие. 
Конечно, сложности были. По-
судите сами, ребята пришли, 
что называется, с улицы. Кто-
то работал преподавателем, 
кто-то — сторожем на авто-
стоянке, кто-то уголь в шахте 
добывал. Но они были моти-
вированы на все сто. За их спи-
нами были дома, родители, 
жены, дети. 
Ощущаете помощь с «большой 
земли»? 
Конечно, гуманитарщики хо-
рошо помогают — вот на днях 
встречали наших знакомых из 
Москвы. Скоро еще должен 
приехать Олег Лурье — он во-
обще молодец, давно нас под-
держивает и с коптерами, и со 
всем остальным. Сейчас, сла-
ва богу, по коптерам у нас па-
ритет сложился, хотя, конеч-
но, этой техники всегда не 
хватает — это же «расходник». 
А благодаря гуманитарщикам 
и дронобойки у нас появи-
лись. С их помощью уже поса-
дили несколько «птичек».  
После объявления мобилиза-
ции многие молодые люди 
уехали из России. Как вы тут, 
на передке, относитесь к «пя-
тисотым»? 
В 2014 году, когда мой сын уз-
нал, что я ушел воевать, бро-
сил все в Москве, приехал сюда 
и тоже пошел на фронт. В про-
шлом году, когда началась мо-
билизация, он уже сам, будучи 

одним из военкомов, позво-
нил мне и сказал: отец, офице-
ров катастрофически не хвата-
ет. И я снова пошел на фронт. 
Что вы думаете, я в Донецке 
плохо жил? Да все хорошо у ме-
ня, хоть завтра все брось — 
в шоколаде буду. А как же все 
мои ребята? Которые тоже не 
уехали и не бросили все, а взя-
ли в руки оружие, когда при-
шла беда. Поэтому мы воспи-
тали хороших сыновей, насто-
ящих. И мы все понимаем, что 
за нашей спиной наши дома. 
А эти... Бог им судья. И еще ма-
тери, которых они бросили. 
Ведь все мы, каждый солдат 
здесь, сражаемся за трех мате-
рей: за Родину, за ту мать, ко-
торая нас родила, и ту, которая 
родила детей нам. И нам перед 
ними не стыдно.  
Из Донецка давно выезжали? 
Я 20 лет был невыездным. 
И в апреле впервые за 20 лет 
увидел мать — ей сейчас 
91 год. В январе я также был 
в Саратове — впервые — 
и встречался с однокурсника-
ми (пользуясь случаем, хочу 
передать им привет, если кто-
то прочитает). И они слабо 
представляют, что здесь во-
семь лет происходило. Где-то 
что-то слышали. Если бы мы, 
народ Донбасса, в 2014 году не 
поднялись, вся эта нечисть 
давно была бы на территории 
России.
Смотрю, у вас тут кошка бегает. 
Как зовут? 
Да у нас почти в каждой «рас-
полаге» или кошка, или собака 
живет. Нашу зовут Минни. 
Я ее на заправке взял зимой, 
когда она совсем котенком 
была. Стоит, дрожит... Вот и не 
удержался. 

НИКОЛАЙ БУРЛЯЕВ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ГОСДУМЫ ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА, 
ВОПРОСАМ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
И РЕЛИГИОЗНЫХ ОБЪЕДИНЕНИЙ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КУЛЬТУРНОГО 
ФРОНТА РОССИИ

Мы, поколение послевоенных 
лет, не могли себе предста-
вить, что доживем до момен-
та, когда наши дети будут 
участвовать в спецоперации 
по вырезанию раковой опухо-
ли нацизма из Украины. 
Но победа будет за нами, это 
очевидно. И такая выставка 
помогает понять, кому именно 
мы противостоим. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера Музею 
современной 
истории России 
передали новые 
артефакты 
из зоны спец-
операции. «ВМ» 
выясняла, какие 
экспонаты по-
полнили выстав-
ку, посвящен-
ную Донбассу.

спецоперация 

Студенты отвезут детям 
Донбасса игрушки и одежду
В Московском авиационном 
институте волонтеры соби-
рают гуманитарную помощь 
для детей в зоне СВО. Сту-
дент Виталий Ситников стал 
инициатором такой акции.

В волонтерском штабе МАИ 
вовсю кипит работа: студен-
ты помогают сортировать ве-
щи и принимают их от других.
В коробках лежит ценный 
груз: еда и новые игрушки
— Мы собираем все необходи-
мое как для наших бойцов, 
так и для мирных жителей, 
особенно для детей, — гово-
рит Виталий Ситников. — Это 
лично моя инициатива, пото-
му что я сам хочу доставить 
помощь на Донбасс ребятам.
Ситников подчеркнул, что де-
тям Донбасса сейчас особенно 
нужны защита и поддержка от 
нас. Поэтому волонтеры соби-
рают все: начиная с пищи 
и заканчивая игрушками 
и канцелярией для учебы. 
— Пока что мы не сортируем 
вещи, позже мы будем делить 
их на категории, — говорит 
Ситников. — Еда, медикамен-
ты и средства личной гигие-
ны, одежда, постельное белье 
и все для детей. 

Тем временем в штаб заходит 
студентка первого курса МАИ 
Лера Расстригина. Она при-
несла два больших пакета 
с игрушками. Лера достает зе-
леного плюшевого носорога 
и серого медвежонка с боль-
шим сердечком в лапках.  
— Думаю, эти игрушки осо-
бенно понравятся детям. Я так 
обрадовалась, когда Виталий 
рассказал мне, что начался 
сбор вещей детям Донбас-
са, — говорит Лера. — Потому 
что мне очень хотелось по-

мочь ребятам. Мы сразу же 
встретились с подругой, от-
правились в магазин и купили 
там много игрушек, получи-
лось больше десяти штук.   
МАИ одним из первых вузов 
открыл оперативный штаб 
«МыВместе» еще в феврале 
2022 года. Ситников и его дру-
зья-волонтеры помогали дру-
гим организациям, которые 
к ним обращались. Сам Вита-
лий еще до Нового года очень 
хотел организовать свой сбор 
в институте и, посоветовав-
шись с другими волонтерами, 
решил приурочить акцию ко 
Дню защиты детей, который 
отмечается 1 июня. Присое-
динились к акции не только 
сотрудники вуза и сами маев-
цы, но и студенты других уни-
верситетов. 
— Мне даже писали студенты 
других вузов, которые увиде-
ли в социальных сетях наши 
объявления о сборе вещей, — 
говорит Виталий Ситни-
ков. — Мы открыты для всех 
и принимаем помощь, согла-
совываем заранее место 
встречи, забираем вещи неда-
леко от вуза. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru
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Подстанции и стадион Донецка 
пострадали из-за обстрелов 

После возвращения чувствуется особая 
ответственность за судьбу страны и семьи

Вчера в центре Луганска 
прогремел взрыв. По данным 
врио главы ЛНР Леонида 
Пасечника, пострадало семь 
человек. Среди них — врио 
министра республиканского 
МВД Игорь Корнет.

По предварительным данным 
правоохранительных орга-
нов, взрыв произошел в па-
рикмахерской на улице Деме-
хина.
— Все раненые госпитализи-
рованы в лечебные учрежде-
ния республики. Четверо 
мужчин находятся в тяжелом 
состоянии, среди них парень 
17 лет, а также врио министра 
внутренних дел по ЛНР Игорь 
Корнет. За жизни пострадав-
ших борются медики, — со-
общил Леонид Песечник.
В свою очередь, в Следствен-
ном комитете России возбу-
дили уголовное дело о пося-
гательстве на жизнь Игоря 
Корнета.
— Следователями первого от-
дела по расследованию особо 
важных дел следственного 

управления СК России по Лу-
ганской Народной Республи-
ке произведен осмотр места 
происшествия, допрошены 
свидетели и очевидцы, изъя-
ты представляющие интерес 
для следствия предметы, на-
значены необходимые экс-
пертизы, — сообщили в пресс-
службе СК.
Украинские националисты 
также продолжают обстрели-
вать города Донецкой Народ-
ной Республики. По данным 
Министерства угля и энерге-
тики ДНР, из-за «прилетов» со 
стороны ВСУ обесточены не-
сколько высоковольтных под-
станций.
— Без напряжения осталось 
669 трансформаторных под-
станций, 92 200 бытовых або-
нентов в Киевском, Вороши-
ловском, Куйбышевском и Ле-
нинском районах столицы 
ДНР, — отметили в ведомстве. 
А еще после падения облом-
ков украинской ракеты, сби-
той силами противовоздуш-
ной обороны (ПВО) России, 
незначительные поврежде-

ния получил стадион «Дон-
басс-Арена», расположенный 
в Донецке. Пострадало ос-
тек ление сооружения, а так-
же внутренние покрытия 
и крыша.
Но официальный представи-
тель Минобороны РФ гене-
рал-лейтенант Игорь Кона-
шенков заявил, что россий-
ское ПВО активно дает отпор 
врагу. За прошедшие сутки 
наши бойцы сбили 21 беспи-
лотник ВСУ в разных населен-
ных пунктах. Но это далеко не 
все достижения нашей армии.
— Подразделениями 76-й де-
сантно-штурмовой дивизии 
в районе населенного пункта 
Червоная Диброва ликвиди-
рованы две (украинские  — 
«ВМ») диверсионно-разведы-
вательные группы, — сооб-
щил официальный представи-
тель Минобороны РФ.
Он добавил, что на донец-
ком направлении уничтожено 
до 235 украинских военных 
и ино странных наемников.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера после полугодовой 
службы вернулся домой 
со специальной военной опе-
рации москвич Александр 
Шевцов (имя и фамилия из-
менены). С ним пообщался 
корреспондент «ВМ». 

Александр уже переоделся 
в гражданскую одежду, но за-
метно, что мысли о службе не 
оставляют его. 
— Когда принимал решение 
об участии в специальной во-
енной операции, пришлось 
много говорить с домочадца-
ми о мотивах. Не сразу, но по-
няли, — говорит Александр, 
вновь окунувшись в события 
прошлого года.
Рассказывая о службе, вспо-
минает о боевых товарищах, 
оставшихся на передовой 
в Донбассе. Сам Александр 
уволен в запас — ему недавно 

исполнилось 50 лет,  да еще 
и двое детей. О службе пред-
почитает говорить — «рабо-
тал». Попал в подразделение 
радиоэлектронной развед-
ки — вот тогда и пригодились 
навыки радиоинженера. Под-
готовил несколько специалис-
тов радиоэлектронной борь-
бы, за что был представлен 
к награде. Считает, что ничего 
героического не совершил. 
Просто добросовестно выпол-
нял свою работу. Теперь ему 
предстоит адаптироваться 
к мирной жизни. Кстати, 
с трудоустройством у Алек-
сандра проблем нет — уже да-
же побывал на прежнем месте 
работы, где его с нетерпением 
ждут. Встретили хорошо. 
— Жизнь круче вымысла. 
Пригодились навыки «дико-
го» туризма. Жили в землян-
ке, обустраивали быт, зани-

мались охраной. Это помимо 
выполнения основных радио-
технических задач, — счита-
ет он.
Что касается пребывания на 
передовой, то, на взгляд Алек-
сандра, главное — никогда не 
поддаваться панике, всегда 
держать себя в руках и слу-
шать командиров.   
А еще, на его взгляд, самое 
ценное — общение и обмен 
опытом с теми, кто уже побы-
вал в горячих точках. Их опыт 
и информация полезнее мно-
гих часов обучения в учебных 
классах и на полигоне. 
Сейчас самым важным для се-
бя считает осмысление проис-
ходящих событий. А еще ощу-
щает возросшее чувство от-
ветственности за судьбы стра-
ны и собственной семьи.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ 
b.abdullaev@vm.ru

Вчера 15:29 Заслуженный художник Украины, руководитель волонтерской группы «Летописец Донбасса» Татьяна Пономаренко-Левераш держит в руках сбитый 
беспилотник ВСУ, который будет передан Музею современной истории России

Эвакуировал раненых 
Прапорщик медицинской 
службы Фуад Джабраи-
лов (1) в ходе спецопера-
ции занимался эвакуацией 
с линии фронта раненых во-
еннослужащих и оказывал 
им первую медпомощь. 
Прибыв в зону боевых дей-
ствий, Джабраилов вынес 
четырех раненых с поля 
боя, чтобы доставить в го-
спиталь. Но во время по-
ездки их автомобиль под-
вергся обстрелу со стороны 
ВСУ. Находясь под враже-
ским шквальным огнем, 
Фуад сумел вывести авто-
мобиль из зоны поражения 
и доставить раненых к ме-
дикам, сохранив нашим во-
еннослужащим жизни.

Захватил высоту 
Лейтенант Рамазан Ага-
мирзоев (2) командовал 
мотострелковым взводом. 
Находясь в составе бата-
льонной тактической груп-
пы, его подчиненные долж-
ны были отбить стратегиче-
ски важную высоту в районе 
одного из населенных пун-
ктов. Основной задачей 
взвода Агамирзоева был 
координированный об-
стрел позиций противника. 
Под командованием Рама-
зана мотострелки сумели 
пробить брешь в защите 
ВСУ и захватить высоту, 
уничтожив 20 боевиков ки-
евского режима. Во время 
столкновения лейтенант 
был контужен, но это не по-
мешало ему выполнить бо-
евую задачу. За проявлен-
ный героизм он награжден 
орденом Мужества. 

Провели успешный 
штурм 
Рядовой Максим Кравчен-
ко (3) продвигался в соста-
ве штурмовой группы 
по пересеченной местно-
сти, когда обнаружил взвод 
противника, удерживаю-
щий оборону на важном 
направлении. Благодаря 
разведке и скрытным дей-

ствиям Кравченко удалось 
незаметно подобраться 
к позициям боевиков киев-
ского режима. В ходе на-
чавшегося прямого огне-
вого боевого столкновения 
с численно превосходящим 
врагом рядовой при помо-
щи рельефа местности су-
мел занять выгодную об-
зорную позицию. Прицель-
ным огнем он уничтожил 
пулеметный расчет, а также 
четырех вражеских солдат. 
Продолжив штурм, россий-
ский отряд выбил украин-
ских националистов с под-
готовленных огневых по-
зиций без потерь.
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

В российских вузах рабо-
тают 346 волонтерских 
штабов в рамках обще-
российской добровольче-
ской акции «МыВместе». 
Свыше 70 тысяч студентов 
участвуют в сборе гумани-
тарной помощи и сотруд-
ничают с военнослужа-
щими и их семьями. Око-
ло 134 тонн продуктов 
и товаров первой необхо-
димости уже собраны 
и отправлены на Донбасс.

кстати

«Пятисотыми» на фронте 
называют дезертиров 
и «откосивших» от моби-
лизации. Это — народное 
название. В официальной 
военной классификации 
«груз 500» обозначает ме-
дикаменты.  

справка
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Итальянские блюда готовят 
из отечественной муки 

В воздухе чувствуется аромат 
гастрономических соблазнов: 
запах жаренного на открытом 
огне мяса перекликается со 
свежими травами, а рыба при-
ятно гармонирует с цитруса-
ми. Приготовленные блюда 
не оставляют без удоволь-
ствия даже самого искушен-
ного гостя: все пробуют и вос-
хищаются. На фестивале по-
варского мастерства профес-
сионалы демонстрируют свои 
навыки. Преподаватель-кон-
дитер Таисия Каменская гото-
вит необычный азиатский де-
серт — мотти. Внешне — это 
красные шарики. Правда, 
вместо привычного теста — 
клейкий рис, истолченный 
в пасту, по виду напоминаю-
щую нашу пастилу. 
— Этот десерт достаточно 
удобно готовить, нам не нуж-
на духовка, тесто можно зава-
рить даже в микроволновке, 
а начинки могут быть любые: 
сырные, сливочные, ягод-
ные, — объясняет Таисия Ка-
менская. — В Москве, да 
и в России в целом кондитер-
ский мир изменился. Я сейчас 
езжу по многим странам и ви-
жу, какой у нас рывок, думаю, 
что мы даже идем впереди Ев-
ропы всей.
Каменская отметила, что на-
ши кондитеры быстро подхва-
тывают интересную инициа-

тиву и переделывают тренд до 
неузнаваемости. А что касает-
ся русских десертов, то неиз-
менным фаворитом остается 
медовик. Причем, по словам 
Каменской, спрос на него есть 
и в других странах. 
— Я лично знаю одну девушку-
кондитера, которая сейчас 
живет в Аргентине и печет 
там на продажу медовик, — 
говорит Каменская. — Мест-
ным настолько понравился 
русский десерт, что она зара-
батывает на этом приличные 
деньги. 
Увеличение спроса на блюда 
русской кухни отметил и шеф-
повар, ресторатор Дмитрий 
Решетников. 

— Сейчас, как никогда, акту-
альна тема патриотизма, поэ-
тому и русская кухня набира-
ет популярность, — говорит 
Решетников. — Гостям ресто-
ранов интересны и те блюда, 
которые готовятся в русской 
печи, например скоблянка. 
Решетников считает, что 
в ближайшие два года откро-
ется много ресторанов отече-
ственной кухни. 
— В этом направлении был 
небольшой застой, но за по-
следние 30 лет много что по-
менялось, — говорит Решет-
ников. — Шеф-повара внесли 
огромный вклад в развитие 
нашей кухни, открылись но-
вые рестораны.

Cам Решетников выступил c 
темой фуа-гра и готовил его 
прямо на глазах у зрителей. 
Все думали, что это француз-
ское блюдо, однако еще четы-
ре с половиной тысячи лет на-
зад его приготовили египтя-
не. Шеф даже поделился сво-
им опытом пребывания во 
Франции. 
Впрочем, популярными стано-
вятся не только отечественные 
блюда, но и ингредиенты.
Например, традиционное ита-
льянское блюдо — пицца — 
очень хорошо получается из 
российской муки, об этом рас-
сказал бизнесмен Игорь Голев. 
— Из российского зерна мы 
изготавливаем профессио-

нальную муку для пиццы — 
для ресторанов и кафе. Глав-
ное, у нас полностью отече-
ственное производство, — до-
бавляет Голев.  
Не только муку, но и другое не-
обходимое сырье представили 
производители и поставщики 
владельцам ресторанного биз-
неса. Например, свежее мясо 
дичи. 
Форум «ЗАВТРАк ШЕФА» — 
2023 продлится до 17 мая. 
Организаторы представят че-
тыре большие локации с ма-
стер-классами и лекциями, 
интересные как простым мо-
сквичам, так и рестораторам. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru 

ЕЛЕНА МЕРКУЛОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ФОРУМА 
ЗАВТРАК ШЕФА
Этот форум объединяет про-
фессиональных поваров 
совсей страны, чтобы делить-
ся своими знаниями и опытом 
для продвижения нашей га-
строномии. В этом году тема 
форума «Лидеры и наставни-
ки». Мы считаем, что нужно 
взращивать молодое поколе-
ние рестораторов и поваров. 
Отмечу, в этом году представ-
лено больше производителей 
оборудования, интересного 
владельцам гостинично-ре-
сторанного бизнеса.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера открылся 
международный 
форум «ЗАВТРАк 
ШЕФА». Около 
трех тысяч шеф-
поваров и ресто-
раторов со всей 
страны приеха-
ли для обмена 
опытом. Столич-
ные участники 
удивили гостей.

бизнес 

Спектакль про человека, 
охваченного ветром перемен
Сегодня в «Студии театраль-
ного искусства» (СТИ) прой-
дет третий премьерный по-
каз спектакля Сергея Жено-
вача «Мандат» по одноимен-
ной пьесе Николая Эрдмана. 

Если театр — душа страны, то 
по нему, как по термометру, 
можно следить за состоянием 
общества. В последнее время 
с разных сцен страхом порой 
веет сильнее, чем любовью. Но 
в СТИ это не так. Кажется, но-
вая постановка художествен-
ного руководителя этого теа-
тра Сергея Женовача прониза-
на нежностью и сочувствием 
к людям: таким хрупким, жаж-
дущим, живущим.
Спектакль начинается до по-
явления артистов, еще когда 
зрители вглядываются в ряды 
бесконечного музейного хра-
нилища, уходящего в темноту, 
в глубину сцены. В этих деко-
рациях пройдут оба акта, но 
полотна периодически будут 
выдвигать разные, напоминая 
об этапах развития искусства, 
смене вкусов и настроений. 
Так, в открывающей сцене 
мать (Ольга Калашникова) 
и сын (Сергей Аброскин) ре-
шают, какую картину актуаль-

нее повесить сейчас — «Вечер 
в Копенгагене» или «Верую, 
Господи, верую». Останавли-
ваются на первой, ведь по дру-
гую сторону полотна написан 
портрет Карла Маркса — зна-
чит, в зависимости от того, кто 
пришел в гости, можно быстро 
сменить изображение.
Пьеса Николая Эрдмана напи-
сана в 1925 году для Всеволода 
Мейерхольда, который пере-
ставлял и менял в ней сцены. 
В 2023 году театр Женовача 
работал с ней схоже, опираясь 
на эрдмановский экземпляр 
и материалы из Госархива.
— Часто считается, если сегод-
ня что-то написано, то оно со-
временно — это глубокое за-
блуждение. Можно сегодня 
написать старомодное и вто-
ричное произведение. А мож-
но взять эту пьесу, которой 
около 100 лет, но, судя по реак-
ции наших зрителей, они с на-
ми согласны, что это великая 
пьеса, — размышляет режис-
сер Сергей Женовач. — В ней 
все про нас, про людей. Жизнь 
меняется, время меняется, 
а люди остаются. Их мечты, 
страсти, надежды. И энергия 
заблуждений. И самообманы. 
И желание прожить счастливо, 

подстроиться под жизнь. И не-
возможность это сделать. 
Героям пьесы нужно каждому 
свое. Богачу Сметаничу (Алек-
сей Вертков) — коммунист как 
охранная грамота в приданое 
за невестой. Кухарке Насте 
(Елизавета Кондакова) — 
историю любви, как в романе. 
А Тамаре Леопольдовне (Та-
тьяна Волкова) — сберечь 
в сундуке все, «что в России от 
России осталось». Но каждый 
тут боится перемен и стремит-
ся на них выиграть. 
За людьми наблюдают изобра-
женные на полотнах импера-
тор Николай II, красный конь, 
которого купает парнишка, 
и даже сам Христос... В карти-
нах — история нашей страны. 
Все, что происходит в их окру-
жении, заставляет задуматься 
о том, что искусство вечно, как 
и человеческие чувства — от 
мелких страстей до великих 
состояний.
В каждом герое «Мандата» 
проступают красота и урод-
ство человеческой природы. В
финале зрителям предлагают 
осторожно заглянуть в свою 
собственную душу.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

Победа Эрдогану
дастся нелегко

Результаты прошедшего первого тура 
президентских выборов в Турции пока-
зали, насколько в стране политизиро-
вано общество. Ведь, согласно офици-
альным данным, явка избирателей со-
ставила больше 88 процентов! Заметь-
те, такого уровня заинтересованности 
не было уже давно ни в Европе, ни в Со-
единенных Штатах Америки, ни в дру-
гих странах. Это говорит о важности 

избирательного процесса в Турции. И за политической 
борьбой сейчас все следят с напряжением. С одной сторо-
ны, участвует нынешний президент Реджеп Тайип Эрдо-
ган, а с другой — сильная оппозиция в лице Кемаля Кылыч-
дароглу. Учитывая то, как разделились голоса, можно ут-
верждать о политическом расколе турецкого общества. 
Жителям России, по большому счету, не так принципи-
ально, кто именно будет у власти в Турции. Сейчас по ре-
зультатам лидирует Реджеп Эрдоган, который набрал 
49,24 процента голосов. Отмечу, что он политик понят-
ный, предсказуемый. Он действует 
в интересах своей страны. В отличие 
от Кемаля Кылычдароглу, который на-
брал 45,06 процента. Его можно счи-
тать прозападным и проамерикан-
ским кандидатом, особенно если об-
ратить внимание на антироссийские 
заявления, которые он делал неодно-
кратно. Да и как политик он совер-
шенно непонятен. Зато сразу показал 
отношение к нашей стране, заявляя 
о том, что Россия вмешивается в выбо-
ры в Турции. Причем такие утвержде-
ния не подкреплены фактами. Это яв-
ное использование американских 
политтехнологий последних 30 лет, 
когда одна из сторон говорит о нечестности выборов 
и вмешательстве со стороны. Например, такое заявление 
делали представители Демократической партии во время 
выборов в 2016 году. 
Но прозападные идеи Кылычдароглу, как мы видим, 
привлекли избирателей. Этого кандидата и поддержала 
такая же прозападная часть общества, и в основном мо-
лодежь. 
В целом же сильная оппозиция Эрдогану на этих выборах 
объясняется не только этим фактором, но и тем, что Ред-
жеп достаточно давно у власти. И этот факт играет против 
него, потому что в Турции есть много недовольных жите-
лей. Еще оппозиция использовала землетрясения как 
фактор снижения доверия к Реджепу Эрдогану, обвиняя 
главу государства в неэффективности ликвидации по-
следствий трагедии. И в этом им удалось убедить немалое 
число турецких граждан.  
Через две недели, 28 мая, состоится второй тур выборов. 
По моим прогнозам, выиграет Реджеп Эрдоган. При этом, 
я уверен, нынешнего президента ждет очень непростой 
и напряженный второй тур, который потребует значи-
тельных усилий и проявления опыта, в том числе и от его 
партии «Республиканский альянс». Я не сомневаюсь в по-
беде Реджепа Эрдогана. Но не думаю, что она ему дастся 
легко, несмотря на весь административный ресурс правя-
щей стороны и поддержку наиболее многочисленных 
и широких слоев населения. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
КОЧЕТКОВ
ПОЛИТОЛОГ

мнение

7 мая 19:17 Актриса Ольга Калашникова сыграла в спектакле «Мандат» Надежду Петровну — 
мать, которая хочет обеспечить светлое будущее своим детям и отдохнуть сама

Вчера 13:13 Бизнесмен Игорь Голев представил на форуме «ЗАВТРАк ШЕФА» готовую пиццу из муки отечественного производства. Его компания изготавливает сырье 
для ресторанов и кафе только из российского зерна 

Чудотворная икона вернется 
на свое историческое место

Советские волонтеры сохранили 
медали и документы

Икону «Троица», созданную 
иконописцем Андреем Руб-
левым, передают Русской 
православной церкви по ре-
шению президента России 
Владимира Путина. Об этом 
вчера сообщили в РПЦ.

Православные верующие не-
однократно обращались 
с просьбами о возвращении 
святыни церкви. По благосло-
вению Святейшего Патриар-
ха Московского и всея Руси 
Кирилла «Троица», хранивша-
яся до этого в Государствен-
ной Третьяковской галерее, 
теперь в течение года будет 
выставлена для поклонения 
в кафедральном соборном 
храме Христа Спасителя Мо-
сквы, а потом займет свое 
историческое место в Троиц-
ком соборе Свято-Троицкой 
Сергиевой лавры.
Настоятель храма в честь ико-
ны Божией Матери «Всех 
Скорбящих Радость» при Ста-
ро-Екатерининской больнице 

(МОНИКИ) протоиерей Алек-
сандр (Константинов) отме-
тил, что духовенство и верую-
щие поддерживают решение 
президента.
— Это решение правильное, 
так как не у всех была воз-
можность посещать Третья-
ковку, где можно только по-
лучить эстетическое удоволь-
ствие, — считает Александр 
Михайлович. — В церкви же 
люди могут помолиться 
и рассказать о своих чаяниях. 
Тем более намоленная икона 
несет благодать, она переда-
ет верующим умиротворе-
ние. К тому же прекрасно, что 
икона вернется на свое исто-
рическое место  в Троице-
Сергиеву лавру, которую еже-
дневно посещают не меньше 
народа, чем Третьяковскую 
галерею. Мы молимся о здра-
вии президента России Вла-
димира Путина и за его ре-
шения.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера в столице открылся 
Музей Российского Красного 
Креста. Там собрано более 
60 экспонатов, посвященных 
истории организации.

В коллекцию музея вошли по-
дарки, медали и ордена, 
скульптуры, благодарствен-
ные письма и исторические 
документы.
— Мы вспоминаем об огром-
ном вкладе РКК в историю на-
шей страны, — рассказал 
председатель Российского 
Красного Креста Павел Сав-
чук. — Нельзя забывать, что 
многое из сегодняшних обы-
денных вещей исторически 
было создано Красным Кре-
стом, например первая ско-
рая помощь, первый санитар-
ный самолет, детский лагерь 
«Артек», система масштабно-
го донорства крови во время 
Великой Отечественной вой-
ны, первые большие програм-
мы профилактики туберкуле-
за и ВИЧ-инфекции, которые 

используются и сейчас, — рас-
сказал Савчук. — Наше нацио-
нальное общество — одно из 
старейших в мире. За 156-лет-
нюю историю организации 
Красный Крест прерывал 
свою работу только на пять 
месяцев в 1918 году.
По словам Савчука, во време-
на СССР почти в каждой семье 
хоть один человек состоял 
в Красном Кресте. 
— Для нас важно сохранить 
историческую память, ведь 
в Советском Красном Кресте 
насчитывался миллион чело-
век, — отметил Павел Сав-
чук. — Для нашего музея мы 
разыскиваем экспонаты 
в частных коллекциях, осо-
бенно помогают ветераны 
РКК, которые сохранили у се-
бя исторические артефакты.
Савчук также напомнил, что 
в РКК работает онлайн-версия 
музея, которой в том числе 
интересуются и за рубежом. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Подвиг казачьей гвардии 
вдохновил создать новый музей 

Сегодня в Государственном 
историческом музее (ГИМ) 
открывается выставка «Ка-
зачья гвардия — гордость 
Российской империи». Нака-
нуне корреспондент «ВМ» 
осмотрел экспозицию.

В запасниках ГИМ собралось 
достаточно много экспонатов, 
связанных с историей казаче-
ства XIX века. В этот период, по 
словам куратора выставки 
Григория Зубенко, казаки осо-
бенно отличились в военных 
действиях.
— Здесь представлены мунди-
ры не только известных Пре-
ображенского и Семеновского 
полков, но и лейб-гвардии 
Уральской казачьей сотни, 
а также лейб-гвардии Сводно-
Казачьего полка, — объясняет 
Зубенко. — А о подвигах каза-
ков можно судить по графиче-
ским работам, которые пред-
ставлены на выставке. 
Сама выставка стала презен-
тацией нового музея казаче-
ства, который планируется 
открыть в столице в следую-
щем году, об этом рассказал 
автор проекта «Казачья гвар-

дия — гордость Российской 
империи», заведующий экс-
позиционным отделом ГИМ, 
доктор исторических наук 
Виктор Безотосный.
— На этой выставке предста-
вили более 200 экспонатов, 
посвященных тем подразделе-
ниям, которые воевали с на-
полеоновскими войсками 
и проявили героизм, — рас-
сказывает Безотосный. 
Например, одна из экспози-
ций посвящена полковнику 
Афанасию Федоровичу Бур-
саку, сыну атамана Черно-
морского войска генерала 
Бурсака.
— Здесь вы можете увидеть 
портрет отличившегося каза-
ка, формулярный список 
о службе, ордена, — дополняет 
куратор выставки Зубенко. 
Рядом представлены отличи-
тельные знаки отдельных ка-
зачьих подразделений. Воз-
можно, они сделаны скромно, 
в небольшом формате, но жи-
тели начала XIX века, увидев 
на груди военного такие зна-
ки, могли сразу определить, из 
какого он казачьего подразде-
ления.

На выставке также представ-
лена интерактивная карта ка-
зачества России, на которой 
отмечены все полки. И о каж-
дом есть информация.
— Сейчас продолжается под-
бор экспонатов для будущего 
Центрального музея россий-
ского казачества, связанных 
с бытом, культурой и истори-
ей казачества.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@@vm.ru

Вчера 12:14 Куратор выставки «Казачья гвардия — гордость Российской империи» в ГИМ 
Григорий Зубенко показывает графические работы и мундиры, представленные в экспозиции 

В Центральном музее 
российского казаче-
ства будут представлены 
экспонаты с 1560 
по 1917 год: оружие, на-
грады, амуниция, знаме-
на, документы, предметы 
культуры, а также видео 
с комментариями специа-
листов Государственного 
исторического музея. 
Так эксперты расскажут 
о конкретных периодах 
казачества. 
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Российская продукция 
станет заметнее

Изменения планируют внести 
в закон «Об основах государ-
ственного регулирования 
торговой деятельности в РФ». 
Инициаторы уточнили, что 
такой законопроект разрабо-
тан для того, чтобы повысить 
конкурентную способность 
отечественных товаров. 
— Для этого вводится понятие 
«товары российского проис-
хождения», а также устанав-
ливается их обязательная 
доля по разным наименова-
ниям, определяемая Мин-
промторгом, — говорится 
в пояснительной записке.
А контролировать выполне-
ние требований будет Роспот-
ребнадзор. 
— Это хорошее решение. 
Правда, поначалу ретейлу бу-
дет сложно — ведь необходи-
мо создать новое оборудова-
ние или новые полки, — рас-
сказал председатель Нацио-
нального союза защиты прав 
потребителей Павел Шапкин.
Так что придется дать бизнесу 
немного времени, чтобы при-
способиться.
— Все же ретейлеры заинтере-
сованы в том, чтобы прода-
вать больше и получать за это 
хорошую выручку, поэтому 
в том числе привлекают 
и мерчендайзеров, которые 
раскладывают товар в опреде-
ленной последовательно-
сти, — отметил Шапкин.
Но не получится ли так, что 
это обязательное требование 
может отодвинуть россий-
ский товар на задние или бо-
ковые полки? В Москве, на-
пример, одна крупная частная 
сеть супермаркетов уже ввела 
несколько лет похожую ини-
циативу с маркой собственно-

го производства товаров, сде-
ланных в России.
— Да, пока это только товар 
определенного бренда, но мы 
не исключаем, что эти полки 

будут пополняться и другими. 
Тем более, у нас уже есть 
успешный опыт по внедре-
нию отдельного стеллажа 
с российским вином, — отме-
тил старший менеджер одно-
го из магазинов этой сети Ми-
хаил Мельник. 
Эксперты тоже видят в такой 
тенденции только хорошие 
стороны.
— Я думаю, что это весьма 
нужное решение, потому что 

отечественный товар будет 
сильно отличаться по стоимо-
сти от импортного. Тем более 
что многие российские произ-
водители делают качествен-

ную продукцию, — 
рассказала юрист 
московского об-
щества защиты 
прав потребителей 
Людмила Трифо-
нова.
По ее словам, «рос-
сийским» можно 
назвать товар, ко-
торый на 100 про-
центов сделан 
в России. Но и тут 
возможны уточ-
нения.

Известно, что уполномочен-
ный орган сможет регулиро-
вать перечень продукции, ко-
торая должна находиться на 
«российской полке».
В документе, который подго-
товили представители Госду-
мы совместно с Минпромтор-
гом, уточняется, что сначала 
механизм предлагается ис-
пользовать только на непро-
довольственных товарах, 
а в дальнейшем распростра-

нить его и на продовольствен-
ную продукцию — на втором 
этапе реализации проекта.
— Инициатива в целом очень 
правильная, потому что из-
вестно, что торговые сети 
предпочитали всегда рабо-
тать с иностранными компа-
ниями, которые активно пре-
доставляли свои товары, — 
отметил сопредседатель Сою-
за потребителей России Ан-
тон Недзвецкий. — Но надо 
понять, что и российские про-
изводители не хуже, а места-
ми лучше импортных. Прав-
да, раньше наши производи-
тели были в стороне в силу 
того, что не могли использо-
вать такую же рекламную 
кампанию, как это делают за-
рубежные страны. Поэтому 
я считаю, что этот закон помо-
жет потребителю лучше уз-
нать отечественные бренды.
Стоит отметить, что новые 
нормы не коснутся тех торго-
вых сетей, чья выручка со-
ставляет два миллиарда ру-
блей за последний календар-
ный год.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

11 мая 2023 года. Старший менеджер одного из магазинов крупной частной сети супермаркетов Михаил Мельник показывает полки 
с отечественными непродовольственными товарами. Похожие стеллажи вскоре появятся и в других магазинах

В магазинах 
скоро могут по-
явиться полки 
только с россий-
скими непродо-
вольственными 
товарами. Такие 
поправки разра-
ботала Госдума 
совместно 
с Минпром-
торгом.

Безопасный ремонт 
авто и погода
Еще немного, и наступит 
лето. Говорят, что в этом 
году погода в столице 
будет аномально 
жаркой, будет доходить 
до 40 градусов. 
Неужели это правда?
МИХАИЛ ЛЕУС
ВЕДУЩИЙ СИНОПТИК ЦЕНТРА 
ПОГОДЫ ФОБОС

Действительно, в средствах 
массовой информации и ин-
тернете в последнее время по-
явилось много информации, 
что синоптики спрогнозиро-
вали самое жаркое лето, кото-
рого еще не было за послед-
ние 150 лет. Якобы темпера-
тура будет держаться выше 
+40 градусов по 
Цельсию все три 
летних месяца. Но 
на самом деле эта 
информация явно 
не достоверная. 
Например, в Цен-
тральной России 
по предваритель-
ным долгосроч-
ным прогнозам 
летний сезон 
в среднем будет всего на 1,5–
2 градуса выше климатиче-
ской нормы, а дефицит осад-
ков за три месяца составит не 
более десяти процентов. Ожи-
дается, что не будет осадков 
в начале и в конце лета. При 
этом мы прогнозируем, что 
в июне и июле температура 
воздуха будет теплее нормы 
на 1 градус по Цельсию, а в ав-
густе — на 2 градуса. Это гово-
рит о том, что лето по темпе-
ратуре будет умеренное, а вот 
по осадкам — немного засуш-
ливое. Напомню, что для Мо-
сквы нормальная ночная тем-
пература воздуха составляет 
от 10 до 15 градусов выше 
нуля, а дневная — от +20 до 
+25 градусов. Переживать, 
что аномальная жара накроет 
Москву, не стоит. Температу-
ра будет в пределах нормы. 

Сейчас 
разрабатывается 
законопроект 
по публикации 
ежегодной 
нефинансовой 
отчетности 
для компаний. Каких 
фирм это коснется 
и о чем нужно будет 
отчитываться?

ИГОРЬ ЮРГЕНС
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ 

В соответствии с нашими обя-
зательствами в ООН Россия 
присоединяется к практике 
работы бизнеса в целях устой-
чивого развития. Это пред-
полагает использование опре-
деленного инструментария 
борьбы за окружающую сре-
ду, за правильные социальные 
отношения между работода-
телями и коллективами и за 
формирование прозрачных 
управленческих схем. Все это 
необходимо внедрить по всей 
планете в интересах выжива-
ния человечества. И в данном 
случае основой является пу-
бликация отчетности бизнеса 
не только по финансовым 
показателям, но и о том, как 
вы относитесь к окружающей 
среде и что делаете для ее со-
хранения, что делаете в обла-
сти социальных отношений 
в регионе пребывания, и как 
вы управляете своими компа-
ниями. Пока такую отчет-
ность планируется ввести фа-
культативно в России, но по-
степенно она станет обяза-
тельной. Пока период проб-
ный, тренировочный. Это, ко-
нечно, некоторая дополни-
тельная бюрократическая на-

грузка, но впоследствии ком-
пании, не сдавшие такой от-
чет, не смогут закрыть общую 
годовую отчетность.

Какие есть способы 
записаться на службу 
и отправиться в зону 
проведения СВО?
МАКСИМ ЛОКТЕВ
ВОЕННЫЙ КОМИССАР МОСКВЫ 

Записать или подать заявку 
в Единый пункт отбора на воен-
ную службу можно как по те-
лефону 117, так и на портале 
московского правительства 
моs.ru или через личный каби-
нет на портале «Госуслуги». 
Сделать это могут кандидаты 

в  возрасте от 18 до 
60 лет. Процесс за-
писи проходит мак-
симально быстро: 
все необходимые 
процедуры — начи-
ная с личного прие-
ма, где с кандида-
том будут работать 
профессиональные 
психологи, чтобы 
понять, в какие вой-

ска его можно определить, до 
обязательного медицинского 
осмотра — проходят в одном 
здании. Регион, где проживает 
или прописан человек, желаю-
щий подписать контракт, зна-
чения не имеет. Мы часто стал-
киваемся с тем, что мужчины, 
прописанные в других городах 
и работающие в Москве, хотят 
записаться на службу по кон-
тракту именно в столице. По-
мимо этого, мы принимаем не 
только граждан России. Прий-
ти в единый пункт могут также 
граждане стран ближнего зару-
бежья или других государств.

Власти хотят 
контролировать 
продажу подержанных 
автозапчастей. Если их 
разрешат использовать 
при ремонте по ОСАГО, 
спрос на них может 
резко вырасти. 
Не повлияет ли это 
на угоны машин 
и безопасность?

АНТОН ШАПАРИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ НАЦИОНАЛЬНОГО 
АВТОМОБИЛЬНОГО СОЮЗА 

Пока это только инициатива 
и еще рано говорить о том, как 
она будет работать. Но здесь 
есть целый ряд сложностей: 
у нас есть техническое законо-
дательство, а именно техниче-
ский регламент о безопасно-
сти колесных транспортных 
средств. Его принимал Тамо-
женный союз, ЕЭК ныне, поэ-
тому ввести туда поправки мы 
не можем. Хотя он регламен-
тирует все аспекты жизни ав-
томобиля, в том числе и во-
прос, какие запчасти мы мо-
жем устанавливать. Пока мы 
технические требования не 
установим, то не можем дви-
гаться дальше. А еще мы долж-
ны понимать, как будут эти 
запчасти восстанавливать 
и кто будет этим заниматься. 
Монтаж в гаражах? Или соот-
ветствующая организация? 
Каким требованиям они 
должны соответствовать? Все 
это нужно внести в техниче-
ский регламент и только по-
том двигаться дальше. А даль-
ше есть куда. У нас пока нет за-
конодательства, которое регу-
лировало бы работу разборок. 
И нужно скорее принять его 
и объяснить потребителю, от-
куда приходит запчасть: из уг-
нанного автомобиля или на 
нее есть документы? Это 
огромная работа, которая рас-
тянется на годы, потому что 
нам придется создавать новую 
отрасль.

Китайский и корейский языки снова в моде
За первый квартал 2023 года 
спрос на услуги репетиторов 
иностранных языков значи-
тельно вырос. По данным 
сервиса поиска работы, 
за аналогичный период 
с 2022 года интерес к препо-
давателям корейского и ки-
тайского языков поднялся 
на 50 процентов.

Пока у россиян китайский 
остается на пятом месте при 
выборе изучаемого иностран-
ного языка — после англий-
ского, немецкого, француз-
ского и испанского. Они пока 
держат лидирующие пози-
ции. Ранее Министерство об-
разования РФ сообщало, что 
в 2020 году ЕГЭ по китайско-
му сдавали 358 человек.
По данным еще одного серви-
са по поиску работы, чис-
ло россиян, изучающих ки-
тайский язык, утроилось 
в  2007–2017 годах. В 2017 году 
число россиян, изучающих 
китайский язык, достигло 
56 тысяч. Если обращаться 
к статистике, то 39 процентов 
из них учат китайский в вузах, 
31 процент — в средних шко-
лах, 25 процентов — на языко-
вых курсах.

Но не только китайский попу-
лярен у россиян. Так, моло-
дежь больше настроена изу-
чать корейский, следует из 
данных международного об-
разовательного центра. По их 
исследованию, почти 60 про-
центов подростков в возрасте 
от 12 до 17 лет хотят изучать 
этот язык. Это вызвано тем, 
что в последнее время культу-
ра Южной Кореи становится 
все популярнее среди молоде-
жи, начиная от популярной 
музыки и сериалов и заканчи-
вая одеждой и косметикой. 
По мнению независимого HR-
специалиста Зулии Лоиковой, 
на фоне этой тенденции под-
скочил спрос на преподавате-
лей китайского и корейского 
языков.
— Повышение спроса на пре-
подавателей этих предметов 
в первую очередь связано с ге-
ополитической ситуацией. Все 
же сейчас очень активно раз-
виваются отношения именно 
с арабскими и азиатскими 
странами. Заметно, как Китай 
активно продвигает друже-
ские отношения с Россией, — 
рассказывает Зулия Лоико-
ва. — Также я знаю много 
предпринимателей, которые 

активно делают закупки в Ко-
рее, касающиеся косметоло-
гии и медицины. Мы прогно-
зируем, что в будущем потре-
буются еще и специалисты, ко-
торые смогут своими усилия-
ми выстроить качественные 
отношения между компания-
ми из России и Кореи, а также 
переводчики и продавцы со 
знанием этих языков. 
Она отметила, что в КНР про-
живает большое количество 
граждан, которые заинтере-
сованы в проживании в Рос-
сии. Они готовы строить тут 
карьеру и делать все, чтобы 
укреплять дружбу между Ки-
таем и Россией.
— Можно увидеть, как боль-
шое количество студентов из 
Поднебесной после оконча-
ния учебы в нашей стране 
остаются здесь, чтобы устро-
иться в наши компании или 
открыть у нас свое собствен-
ное дело, — говорит Лоикова.
Но, по мнению востоковеда 
Кирилла Котко, в геополити-
ческих отношениях России 
и Китая существует несколько 
моментов, когда люди пыта-
лись заработать на сближение 
стран, но остались у разбито-
го корыта.

— Массовый спрос на знание 
китайского языка возник в на-
чале 2010 года. Произошло это 
из-за расширения отношений 
с КНР, роста туризма в России, 
и все бросились учить язык, 
потому что услышали, что Ки-
тай — перспективная страна 
и вообще за ними будущее, 
и на этом можно зарабо-
тать, — уточняет Котко. — 
 Получилось, что к середине 
 2010-х было подготовлено 
большое количество людей, 
владеющих китайским язы-
ком, но не все из них оказа-
лись востребованы на рынке.
Но сейчас есть возможность 
поменять эту тенденцию 
в свою пользу. Особенно с воз-
рождением после пандемии 
коронавируса туристических 
потоков между нашими стра-
нами. И россиянам будет ком-
фортнее знать язык, прежде 
чем ехать в Азию, чтобы сво-
бодно изъясняться с местны-
ми жителями. А у тех, кто ра-
ботает в сфере торговли и ус-
луг у нас, будет больше преи-
муществ перед соискателями 
без знания языков. Особенно 
в туристические сезоны. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

АНДРЕЙ АЛЕХИН
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО КОНСАЛТИНГУ ПОСТАВЩИКАМ 
В РЕТЕЙЛ МОСКОВСКОЙ АССОЦИАЦИИ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

Надо признать, что россий-
ский товар пока продается 
сложнее, чем импортный. 
К примеру, если в один мага-
зин завезти фуру итальянской 
воды неизвестного произво-
дителя и такую же фуру воды 
отечественного производите-
ля, то первый товар продастся 
быстрее, чем второй, с разни-
цей месяца в три. Даже при ус-
ловии, что качество отече-
ственного товара превысит 
качество зарубежного. Это 
происходит из-за того, что на-
род больше привык к ино-
странному. За достаточно 
долгий промежуток времени 
ментальность поменялась. 
Тем не менее государство при-
нимает активные меры для по-
пуляризации отечественного 
товара. К примеру, они созда-
ли региональные ярмарки 
для того, чтобы фермеры мог-
ли продать свой товар.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отечественный 
товар будет 
проще найти 
на торговых 
площадках

торговля

прогнозы

Недавнее решение правительства Казахстана, касающееся ужесточения контроля за поставками товаров в Россию, может привести к росту цен на некоторые товары. 
Например, на бытовую технику зарубежного производства. Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, поможет ли создание 
«российских полок» в магазине привлечь потребителей к отечественному товару и почему наши сограждане все чаще начинают учить китайский и корейский языки.

тенденции
315 80 150 87

тысяч транспортных средств 
продали в России с января 
по апрель текущего года. 
Это на 12 процентов меньше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года.

процентов составляет доля 
азиатских музыкальных ин-
струментов на отечествен-
ном рынке. Это товары 
из Индии, Индонезии, Китая, 
Тайваня и Кореи.

миллиардов рублей поступило 
в бюджет Москвы в виде НДФЛ 
от иностранцев с 2015 года. 
С каждым годом, за исключени-
ем пандемийного, поступления 
показывали прирост.

аварий с участием велосипе-
дистов произошло в Москве 
с начала года. 
Об этом сообщили в пресс-
службе столичного Управле-
ния Госавтоинспекции.

Подготовил ОТДЕЛ НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Туристы хотят 
летом увидеть 
страну
Согласно данным исследова-
ния сервиса для поиска рабо-
ты, две трети россиян плани-
руют этим летом отправиться 
в путешествие по России. 
Самыми востребованными 
у туристов стали Москва, 
Санкт-Петербург и Сочи. 

Также путешественники ин-
тересуются такими направле-
ниями, как Владивосток, Ка-
лининград, Новосибирск, Тю-
мень и Золотое кольцо.
— Спрос на внутренний ту-
ризм, безусловно, есть. 
На предстоящий летний сезон 
у нас прогноз благоприят-
ный, — рассказал председа-
тель Гильдии по туризму и го-
стиничному бизнесу МТПП 
Сергей Абрамов. — Все же 
турпоток сегодня стабилен 
и не меняется в зависимости 
от внешнеполитических или 
экономических факторов. 
Не исключаю, что количество 
путешественников еще вы-
растет ближе к лету.
По его словам, сейчас людям, 
помимо традиционных на-
правлений, таких как Москва, 
Санкт-Петербург, и курортов, 
также интересно посмотреть 
на стабильно развивающиеся 
города: например, Казань 
и Нижний Новгород. 
— Туристические маршруты 
всегда модернизируются, а су-
ществующие проходят раз-
личные доработки, чтобы лю-
дям было максимально ком-
фортно отдыхать и они хотели 
вернуться снова, — добавил 
Сергей Абрамов.
Он отметил, что туристиче-
ская инфраструктура в стране 
полностью готова к приему 
путешественников как в лет-
ний сезон, так и в целом на 
весь 2023 год. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

коротко

Безопасное 
строительство
Россиян могут обязать 
готовить проектную до-
кументацию на частные 
дома. Такую инициативу 
в Минстрой направил 
Российский строитель-
ный союз. Кроме того, 
они предлагают прово-
дить независимый 
стройнадзор и негосу-
дарственную экспертизу 
проекта при возведении 
частного жилья. Ожида-
ется, что мера позволит 
обелить рынок, снизить 
риски для банков 
и граждан, автоматизи-
ровать выдачу ипотеки, 
привлечь профессио-
нальное сообщество 
на рынок индивидуаль-
ного жилищного строи-
тельства.
■
До Венеры и обратно
Специалисты из Россий-
ской академии наук 
и Роскосмоса прораба-
тывают детали миссии 
«Венера-В», которая 
сможет доставить об-
разцы грунта и атмосфе-
ры с Венеры. Ожидается, 
что это будет последова-
тельный запуск абсо-
лютно новых поисково-
возвратного и десантно-
го космических аппара-
тов. Реализовать проект 
планируют до 2030 года.
■
Самое время 
обновлять технику
Этим летом ноутбуки 
в России могут значи-
тельно подешеветь — 
импортирующие их в на-
шу страну структуры 
снизили отпускные цены 
на 5–30 процентов в за-
висимости от модели 
и конфигурации. Такая 
динамика — следствие 
переизбытка электрон-
ных устройств и деталей 
к ним на рынке.

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?». 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят

Вакансии 
для кандидатов 
со знанием 
китайского языка

По данным hh.ru
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точка Сегодня точку в номере ставит коллектив Московского метрополитена, который сделал необычное признание в любви к столичной подземке. Сотрудники выстро-
ились в знаменитую букву «М» — один из самых узнаваемых символов метро. Большая красная буква украшает каждый вход на станции. Выстроиться решили и в ви-
де цифры 88 — именно столько лет отмечает московская подземка с момента своего запуска. Место для флешмоба выбрали максимально просторное — на площади 
около станции «Баррикадная». По признаниям сотрудников подземки, сегодня Москву невозможно представить без ее главной транспортной системы — метро-
политена. И в новой истории столицы станций становится все больше. Так, с 2011 года построено 109 станций метро и Московского центрального кольца. Также 
в этом году состоялось историческое событие — завершилось строительство самой протяженной кольцевой линии метро в мире. 

Сказочные уроки 
нравственности

16 мая 1947 года состоялась премьера 
фильма-сказки «Золушка», который 
довольно быстро стал культовым. Это 
одна из тех лент, которые мне показы-
вала мама, на которых она росла сама. 
Признаюсь, я, в отличие от своих свер-
стников, не очень разбиралась в муль-
тфильмах Диснея, зато могла расска-
зать все о Василисе Прекрасной, Ма-
рье-искуснице, Варваре-красе, Садко 

или Кощее Бессмертном. И в «Золушке», как это ни стран-
но для ребенка, я с нетерпением ждала не перевоплоще-
ния главной героини в принцессу и появления Феи-крест-
ной, а финального монолога Короля — того самого, где он 
говорит о том, что никакие связи не помогут сделать нож-
ку маленькой, а сердце большим. Даже пересматривая 
эту сказку сейчас, на этом моменте я не могу сдержать на-
ворачивающихся слез — не то от воспоминания об ушед-
шем детстве, не то от того, насколько трогательно из уст 
смешного, неуклюжего Короля звучит эта мысль, подво-
дящая итог волшебной истории. 
Вообще, в любую советскую сказку ре-
жиссеры умели настолько ненавязчи-
во вплести в историю о царевнах 
и Иванах-дурачках серьезные мысли, 
что эти «уроки нравственности» ни-
когда не казались нарочитыми. Неза-
метно для самых маленьких зрителей 
в их головах откладывались те исти-
ны, которые помогают и взрослому 
человеку быть честным, помнить, что 
счастье приходит к тому, кто живет 
с открытым сердцем и проходит огонь, 
воду и медные трубы смело. А еще, на-
пример, в сказке «Садко» герой гово-
рит   о том, что странствовать в дале-
кие края интересно, но все же «нет ничего краше земли 
родной», помимо прописных истин,  говорит и о патрио-
тизме. Ценность этих прекрасных сказок, на которых уже 
выросло не одно поколение, заключается не в том, что 
они развлекали зрителя перевоплощениями в юношу 
с головой медведя или из замарашки в красавицу, а в том, 
что в них были заложены жизненные уроки, смысл кото-
рых актуален и в наше время. Да, спецэффекты, доступ-
ные кинематографистам в 1940-х годах, уже давно уста-
рели и могут нам казаться наивными, но все же важно 
помнить, что главное в этих фильмах не развлечение, а за-
ложенные смыслы. Возможно, современным режиссерам 
детских фильмов стоит пересматривать эти сказки, чтобы 
увидеть, как важно в них закладывать подтекст, который 
считывается между строк и, пусть неосознанно, отклады-
вается в сердце и разуме намного сильнее, чем искусно 
нарисованные полеты и битвы волшебников. Мне очень 
хочется, чтобы так же, как и Александр Роу, Михаил Ша-
пиро и Александр Птушко, которые подарили нам все эти 
фильмы, современные режиссеры тоже следовали заве-
там классики, и тогда, возможно, добрые молодцы разга-
дают все намеки, а нравственный камертон внутри каж-
дого из нас будет настроен верно.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Россияне покупают 
детям подарки 
за хорошую учебу.
И как вам?

АРСЛАН ХАСАВОВ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
УЧИТЕЛЬСКОЙ ГАЗЕТЫ

Считаю, что дарить подарки 
детям — отличное решение. 
И делать это нужно как можно 
чаще. Я сам как родитель регу-
лярно дарю подарки. А окон-
чание учебного года — хоро-
ший повод, чтобы порадовать 
ребенка. Подарок в этом слу-
чае будет восприниматься как 
дополнительная награда за 
успешное обучение и за те 
усилия, которые были прило-
жены для достижения резуль-
тата. Весь год ребенок хорошо 
учился, рано просыпался, 
тщательно делал домашние 
задания, а в конце учебного 
года получает приятный сюр-
приз от родителей. Однознач-
но это будет мотивировать 
детей на хорошую учебу. 
И я не согласен с теми, кто 

против таких поощрений. 
Ведь подарки — это тоже про-
явление любви и заботы, ко-
торые нужны ребенку. 

СВЕТЛАНА КОЛОСОВА
КАНДИДАТ ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

Я не поддерживаю такие ре-
шения родителей. На мой 
взгляд, любые вопросы мате-
риального стимулирования 
детей, которые решаются без 
любви к ребенку, похожи на 
откуп от него. И это называет-
ся вторичной выгодой для ро-
дителей. Ведь для таких мате-
рей и отцов эта покупка по-
дарков выглядит так, что они 
стараются, материально под-
держивают ребенка и таким 
образом мотивируют его. На 
самом же деле детей мотиви-
рует только одно — любовь, 
внимание и личное участие 
родителей. И однозначно 

Четверть россиян преподносят своим детям подарки после окончания каждого учеб-
ного года, считая, что такой шаг может стать хорошей мотивацией для детей в полу-
чении образования. Такие результаты исследования опубликовала крупная сеть ма-
газинов конструкторов. 

вопрос дня деньгами, подарками, и в осо-
бенности к чему-то приуро-
ченными, тему любви и моти-
вации не решить. Из-за этого 
мы можем получить абсолют-
но извращенное понимание 
ценностей ребенком, кото-
рый затем все будет измерять 
деньгами. Мотивирующим 
фактором должен стать труд 
родителей, совместный отдых 
и развлечения. 

ТАТЬЯНА РАЗУМОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ КАФЕДРОЙ ЭКОНОМИКИ 
ТРУДА И ПЕРСОНАЛА МГУ

С одной стороны, я не вижу 
в этом ничего плохого. У нас 
в семье статус обучения был 
очень высок, и мне вручали 
подарки в конце учебного го-
да. И я сначала как родитель, 
а теперь уже как бабушка де-
лала подарки своим детям 
и внукам. Но, скорее всего, 
это полезно не всем детям, по-
тому что встречается и потре-
бительский подход. Я тоже 
сталкивалась с таким. Однаж-
ды один мой студент сказал: 
«Ваша двойка сломает мне 
жизнь. Потому что отец обе-
щал купить мне машину, если 
сдам без «хвостов».

Конференция 
«Информационные 
технологии 
в машиностроении»

 Сокольники
Ул. Русаковская, 24
Отель Holiday Inn Moscow 
Sokolniki
17 мая, 10:00, бесплатно 
Эксперты отрасли предложат 
решения, которые помогут им-
портозамещению в технологиях 
машиностроения. 

Лекция
«Юридическая 
экспертиза»

 Воробьевы горы 
Ленинские Горы, 1, стр. 51 
1-й учебный корпус МГУ, 
коворкинг, зал «Лекторий»
17 мая, 15:00, бесплатно
Кандидат юридических наук 
Денис Абдрахманов расскажет, 
какие нормативные правовые 
акты важны в сфере взаимоот-
ношений бизнеса и государства. 

деловая афишаСелекционеры доверили 
провести опыты дачникам

Завтра команды «городских 
дачников» из числа участни-
ков проекта «Московское 
долголетие» отправятся 
в Бирюлевский дендропарк, 
поливать грядки. В этом году 
они там будут выращивать 
картофель, зелень и тыквы. 

Участники проекта «Москов-
ское долголетие» признают-
ся, в команде есть как опыт-
ные огородники, так и начи-
нающие.
— Прошлой осенью команда 
«Садоводы» из Бирюлева За-
падного вырастила картофе-
лину весом 340 граммов! — 
говорит Борис Фофанов. — 
Будем у них учиться, наби-
раться опыта.  

Участница самой популярной 
в столице программы для пен-
сионеров Нина Травникова 
признается, что с удоволь-
ствием проводит время на 

свежем воздухе. Поэтому и ре-
шила поучаствовать в этом 
садоводческом проекте.
— Мы уже посадили картош-
ку, зелень, тыквы! Никто не 
устал, прилив сил необыкно-
венный! — говорит она.  
Девять команд из центров 
московского долголетия бу-
дут состязаться в садоводстве 
в Бирюлевском дендропарке. 
Итоги подведут осенью.  
— В прошлом году сажали кар-
тофель, а в этом решили про-
вести состязание на самую 
большую тыкву, — поясняет 
начальник Управления соци-
альной защиты населения 
ЮАО Елена Утунова.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

РОМАН АФАНАСЬЕВ
ГЛАВНЫЙ ДЕНДРОЛОГ И АГРОНОМ 
БИРЮЛЕВСКОГО ПАРКА
В этом году команды посади-
ли картофель сорта «Варяг», 
полученный селекционерами 
исследовательского центра 
картофеля имени Лорха в ре-
зультате скрещивания со-
ртов «Удача» и «Мавр». 
Сорт этот еще малоизвестен, 
поэтому будем следить за ре-
зультатом.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachevdit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»
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11 мая 11:40 Участница общегородского проекта «Московское долголетие» Нина Травникова 
поливает грядки на территории питомника Бирюлевского дендропарка


